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в документах сроки выполнения 
геологических работ, добавляет он. 
Представитель Минприроды пока 
не ответил на запрос РБК.

Факт приостановки лицен-
зии с 5 октября 2017 года указан 
в раскрытии информации на сайте 
«Рос нефти». В раскрытии уточня-
ется, что лицензия на этот участок 
действует до 10 ноября 2040 года, 
а до 2022 года, согласно ее обяза-
тельствам, компания должна была 
пробурить на нем две скважины.

По  словам официального 
представителя «Роснефти» Миха-
ила Леонтьева, срок действия ли-
цензии приостановлен по сово-
купности причин: из-за санкций 
и текущей рыночной конъюнкту-
ры, из-за которой «этот участок 
сейчас разрабатывать неинтерес-
но». По его словам, компания со-
средоточится на разработке За-
падно-Черноморского участка 
недр (Вал Шатского), на котором 
в этом году планируется начать 
бурение с привлечением буровой 
установки Scarabeo 9 итальян-
ской компании Saipem. Он уточ-
нил, что работы на Южно-Черно-
морском участке приостановлены 
до изменения рыночной конъюн-
ктуры, при которой добыча нефти 
на шельфе Черного моря станет 
выгоднее, и до появления буро-
вой техники, построенной на за-
воде «Звезда» или привлеченной 
в аренду.
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Минприроды помогло «Роснефти» не сорвать условия лицензионного 
соглашения. На фото: глава министерства Сергей Донской (справа) 
и предправления нефтекомпании Игорь Сечин

И Н И Ц И А Т И В А

Минэкономразвития разработало новые 
требования для претендентов 
на налоговые льготы

Б А Н К И
Промсвязьбанк 
и «Возрождение» передумали 
объединяться

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
ФАС просит больше 
полномочий для борьбы 
с картелями

с. 6 с. 12 с. 13 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Антон Шатохин,
предприниматель

Как добиться успеха 
при производстве 
кожаных обложек

С В О Е  Д Е Л О ,  C .  1 4  

Д О Б Ы Ч А  «Роснефть» не смогла продолжить работы на участке 

черноморского шельфа из-за санкций

Приостановка по требованию
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» впервые приоста-
новит на пять лет геологораз-
ведку и бурение на Южно-Чер-
номорском участке из-за за-
падных санкций. На рынке 
отсутствуют буровые суда 
и оборудование для работы 
на этом участке, признала 
компания.

Роснедра приостановили на пять 
лет действие лицензии «Роснеф-
ти» на разведку и добычу нефти 
и  газа на  Южно-Черноморском 
участке недр, расположенном 
в восточной части Черного моря, 
сообщил РБК источник в компа-
нии. По его словам, такой инстру-
мент, как приостановка действия 
лицензии, используется впер-
вые в истории работы компании 
на  российских проектах. Среди 
основных причин этого решения 
он назвал санкции, препятствую-
щие привлечению буровой техни-
ки для освоения месторождений 
на шельфе.

По  словам собеседника РБК, 
перенести сроки геологоразве-
дочных работ технически не-
возможно, так как  Минприроды 
еще  в  конце 2016 года заверши-
ло прием таких заявок. Ведомство 
пошло навстречу компании, что-
бы она смогла соблюсти необхо-
димые условия лицензионных со-
глашений, не  срывая указанные О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 0  

ДАРЬЯ ГАВРИЛОВА ДЛЯ РБК

С пятницы в Каталонии 
двоевластие: местный пар-
ламент объявил о независи-
мости, центральные власти 
распустили его и низложили 
региональное правительство. 
Первое столкновение парал-
лельных институтов власти 
ожидается в понедельник.

В воскресенье, 29 октября, в Барсе-
лоне прошла массовая демонстра-
ция, организованная противни-
ками независимости региона. На 
нее вышли сотни тысяч человек, 
которые заполнили проспект Па-
сео-де-Грасия и несколько блоков 
магистрали Гран-Виа. Люди шли с 
тремя флагами: испанскими, ката-
лонскими и Евросоюза. Среди ло-
зунгов были как вполне миролюби-
вые, так и радикальные, с призы-
вами заключить в тюрьму отправ-
ленного Мадридом в отставку главу 
правительства автономии Карлеса 
Пучдемона и всех его сторонников.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  4  

И С П А Н И Я

Двоевластие 
вместо 
независимости

100 000

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 20.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
28.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.10.2017, 20.00 мск

1118,62 
пункта

$425,6 
млрд

$1= 

₽58,08
€1=

₽67,53
$60,28

за баррель
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил прорабо-
тать вопрос о создании «Адми-
нистрации роста». Это центр 
реформ, за создание которого 
выступал бизнес-омбуд смен 
Борис Титов. Подобные ини-
циативы были и у экспертов 
ЦСР Алексея Кудрина.

Председатель правительства Дмит-
рий Медведев поручил проработать 
инициативу создания «Админи-
страции роста». «Прошу прора-
ботать и доложить предложе-
ния», — говорится в документе за 
подписью Медведева (копия есть 
у РБК), направленном первому 
замглавы аппарата правитель-
ства Максиму Акимову. Ранее с 
идеей создания подобного цен-
тра выступал бизнес-омбудсмен 
и разработчик «Стратегии роста» 
Борис Титов.

В прошлом году чиновникам 
в среднем приходилось выпол-
нять по семь поручений в день от 
президента и еще по 19 — от пре-
мьер-министра и вице-премьеров, 
подсчитал Столыпинский клуб, 
экспертная площадка под руко-
водством Титова: администра-
тивную реформу реализовать не 
удалось, поэтому нужно «отделить 
управление развитием от управле-
ния текущим функционировани-
ем», создав «штаб реформ».

Двойное подчинение

Согласно поручению Медведева, 
прорабатываться вопрос об «Ад-
министрации роста» будет на базе 
аналитического центра при прави-
тельстве. Собеседник РБК, знако-
мый с ходом обсуждения, говорит, 
что подготовить отзыв на иници-
ативу должны все федеральные 
органы исполнительной власти. 
В Минэкономразвития документа 
пока не видели, отмечает источ-
ник, близкий к министерству.

«Такое обращение Титова дей-
ствительно было. Оно направле-
но в аналитический центр прави-
тельства РФ, где будет рассмотре-
но наряду с уже существующими 
предложениями по совершенство-
ванию системы госуправления», — 
сообщила РБК пресс-служба пра-
вительства.

Титов предлагает организо-
вать «двойное подчинение» для 
«Администрации роста». «Рабо-
та подобного госоргана должна 
определяться специальным за-
коном. Его руководитель может 
входить в правительство в стату-
се вице-премьера и одновременно 
должен быть подчинен напрямую 
президенту. Например, аналогич-
но тому, как сейчас организован 
блок развития территорий Дальне-
го Востока», — передал бизнес-ом-
будсмен РБК. Полпред президента 
в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев одновремен-

но занимает должность вице-пре-
мьера правительства.

В письме Титова к Медведеву 
уточняется, что должность гла-
вы нового органа должна носить 
название вице-премьера по раз-
витию. В документе говорится, 
что подобная схема уже работа-
ла в Японии, Китае, Южной Корее, 
Сингапуре, Малайзии и Испании — 
странах, «совершивших экономи-
ческий рывок».

Без конфликта 
с министерствами

Конкретная проработка предло-
жений начнется в аналитическом 
центре при правительстве в на-
чале ноября, говорит собеседник, 
знакомый с обсуждением, и под-
тверждает один источник РБК в 
Столыпинском клубе. Представи-
тель центра подтвердил, что АЦ 
выступает площадкой для подго-
товки предложений, но отказался 
от дальнейших комментариев.

Штаб реформ можно создать на 
базе Совета по стратегическому 
развитию и приоритетным проек-
там при президенте, а в правитель-
стве подобную функцию должно 
выполнять Минэкономразвития, 
считают в Столыпинском клубе. 
Представитель министерства пе-
реадресовал вопросы об «Адми-
нистрации роста» в правительство.

«Администрация роста» не 
должна подменять работу мини-

стерств, подчеркивает Титов. Она, 
считают в Столыпинском клубе, 
займется аналитикой на базе big 
data (данные ФНС, казначейства 
и так далее), стратегическим пла-
нированием, а также подготовкой 
и контролем «дорожных карт» по 
разным направлениям, например 
по изменению налоговой системы, 
системы установления тарифов, а 
также по развитию малых и сред-
них городов.

Нужно «принять особый поря-
док принятия инициируемых «Ад-
министрацией роста» докумен-
тов, особый порядок визирования 
этих инициатив ведомствами», как 
было с антикризисной комиссией 
в 2008–2009 годах, указывает Ти-
тов, а также обеспечить возмож-
ность принимать важные законы 
в течение месяца. В формате за-
конов должна оформляться сама 
стратегия развития и KPI по до-
стижении целей, «дорожные кар-
ты» могут иметь другой статус, но 
все равно должны быть обязатель-
ны для исполнения, уверен биз-
нес-омбудсмен.

Госорган без чиновников

Титов не единственный, кто пред-
лагал создать надминистерский 
центр реформ. Подобная ини-
циатива содержалась в докладе 
экспертов Центра стратегических 
разработок (ЦСР), выпущенном в 
декабре прошлого года. Появле-

В правительстве может появиться центр реформ

Рост в административном 
порядке

П Р О Е К Т

Дмитрий Медведев увидел необходимость создания штаба реформ. Новый орган, по мнению авторов идеи, должен подчиняться 
как правительству, так и напрямую президенту
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Госдепартамент обнародовал новый черный список 

российских организаций

По существу запрет
ИВАН ТКАЧЁВ, АННА ТРУНИНА, 
ИННА СИДОРКОВА

Госдепартамент США с опозда-
нием в четыре недели опубли-
ковал список российских орга-
низаций и ведомств, с которы-
ми США запрещают совершать 
«существенные транзакции» 
третьим лицам. В перечень по-
пали ФСБ, СВР, «Калашников» и 
другие.

США запретили американским и 
иностранным компаниям заклю-
чать значимые сделки с 33 организа-
циями российского оборонно-про-
мышленного комплекса, ФСБ, ГРУ 
и еще четырьмя организациями, 
которые Белый дом называет «раз-
ведывательными». Это следует из 
опубликованного Госдепартамен-
том США списка российских компа-
ний и организаций. Ранее такой же 
список опубликовала газета The New 
York Times.

На ряд этих структур уже распро-
страняются американские санкции.  
В списке, составленном американ-
ской администрацией, который 
направлен на рассмотрение в кон-
гресс, — 33 российских предприятия, 
в том числе «Рособоронэкспорт», 
«Ижмаш», «Калашников», «Ростех», 
«МиГ», «Сухой», «Туполев», «Адми-
ралтейские верфи», «Алмаз-Антей», 
Долгопрудненское научно-произ-
водственное предприятие, феде-
ральный научно-производствен-
ный центр «Титан-Баррикады», 
«Вертолеты России», концерн «Со-
звездие», Объединенная авиастрои-
тельная корпорация, Объединенная 
двигателестроительная корпора-
ция, Объединенная приборострои-
тельная корпорация и Объединен-
ная судостроительная корпорация, 
Уралвагонзавод, НПО «Высокоточ-
ные комплексы», научно-произ-
водственное объединение «Сплав», 
ПАО «Машиностроительный завод 
им. М.И. Калинина, г. Екатеринбург», 
акционерное общество «Конструк-
торское бюро приборостроения им. 
академика А.Г. Шипунова» и другие.

Из числа разведывательных ор-
ганизаций в список вошли Служба 
внешней разведки (СВР), Главное 
управление Генштаба Вооруженных 
сил России (бывшее ГРУ), Федераль-
ная служба безопасности (ФСБ), ком-
пании «Специальный технологиче-
ский центр» и «Цифровое оружие и 
защита» (ЦОР) и автономная неком-
мерческая организация «Професси-
ональное объединение конструкто-
ров систем информатики» (АНО «ПО 
КСИ»). В отношении ФСБ, Специаль-
ного технологического центра, ЦОР 
и ПО КСИ уже были введены «кибер-
санкции» на исходе президентства 
Барака Обамы.

«Существенные» сделки

В пояснении к документу уточня-
ется, что само по себе попадание 
российских организаций в список 
не означает введения против них 
новых санкций. Их активы не будут 
замораживаться в США (за исключе-
нием тех структур, чьи активы уже 
подлежали блокировке в рамках 

существующих санкций). С ними 
запрещаются не любые сделки, а 
только «существенные». Тем, кто 
после 2 августа 2017 года совер-
шил «существенную транзакцию» 
с российской организацией из пе-
речня, грозят санкции, которые бу-
дут вводиться начиная с 29 января 
2018 года. Меры наказания могут 
включать запрет на экспорт амери-
канских товаров в адрес нарушите-
ля, запрет на привлечение заемно-
го финансирования в США, отказ 
в американских визах, в том числе 
для менеджеров компаний, и т.д. 
Наказание за существенную сдел-
ку с представителями российского 
оборонного или разведывательного 
сектора могут понести компании и 
граждане по всему миру.

При этом четкого определения 
«существенной транзакции» в доку-
менте не дается, объективных кри-
териев, таких как денежная стои-
мость сделки, не устанавливается. 
Госдепартамент США будет оцени-
вать значимость сделки «по сово-
купности фактов», следует из доку-

мента, то есть у американских регу-
ляторов будет достаточная свобода 
в том, что считать «существенной» 
сделкой, а что не считать.

В приведенном перечне  — 
29  наименований, которые уже 
находятся в санкционных списках 
Минфина США, и только десять, на 
которые сейчас никакие санкции не 
распространяются. Поэтому новые 
ограничения больше затронут такие 
компании, как «Адмиралтейские 
верфи», ФНПЦ «Титан-Баррикады», 
конструкторское бюро «Новатор», 
концерн «РТИ Системы» (входит 
в холдинг АФК «Система»), «Так-
тическое ракетное вооружение» и 
самолетостроительные «МиГ», «Су-
хой», «Туполев» и ОАК. Кроме того, 
в список попала Служба внешней 
разведки (сейчас она не находится 
под американскими санкциями).

Попадание в список также сужа-
ет возможности для международ-
ного бизнеса компаний, которые 
сейчас находятся под секторальны-
ми санкциями США. Это «Ростех» и 
его дочерние «Рособоронэкспорт», 
«Оборонпром», «Вертолеты Рос-
сии», ОДК. Их поставки оружейной 
продукции на экспорт теперь могут 
быть признаны «существенными 
транзакциями», за которые покупа-
телей накажут американские власти.

При этом из документа следует, 
что транзакции с ФСБ, в которых 
спецслужба выступает как регуля-
тор импорта в Россию криптогра-
фического оборудования (на этом 
основании ФСБ выдает разрешения 
на ввоз в Россию в том числе мно-
гих потребительских гаджетов), с 
большой долей вероятности, будут 

считаться разрешенными и не будут 
наказываться. Ранее Минфин США 
уже разрешил американскому биз-
несу такое взаимодействие с ФСБ.

Кроме того, документ указыва-
ет, что поставки сугубо граждан-
ского назначения, скорее всего, не 
будут подпадать под санкции. Это 
значит, что международные сделки 
по поставкам российских граждан-
ских самолетов (например, Sukhoi 
Superjet 100, которые уже поставля-
лись клиентам в Мексике, Ирландии 
и Таиланде) не будут поставлены 
под угрозу.

Угрозы для экспорта

По данным Стокгольмского инсти-
тута исследования проблем мира 
(SIPRI), Россия — второй крупней-
ший в мире экспортер вооружений 
после США, в 2016 году она постав-
ляла оружие в 24 страны, крупней-
шими покупателями были Индия, 
Алжир, Вьетнам и Китай. Монополь-
ным экспортером и импортером 
оружия является «Рособоронэкс-

порт», который есть в списке. В 
прошлом году «Рособоронэкспорт» 
поставил военной продукции на 
экспорт на сумму свыше $13 млрд, 
сообщала компания в июне. Ди-
ректор Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудни-
честву Дмитрий Шугаев говорил в 
августе изданию «Красная звезда», 
что в 2017 году российский экспорт 
продукции военного назначения 
составит около $15 млрд.

Все виды закупок вооружений 
и их комплектующих осуществля-
ются только через «Рособоронэкс-
порт», подчеркнул в разговоре с 
РБК начальник зенитно-ракет-
ных войск командования специ-
ального назначения ВВС России в 
2007–2009  годах Сергей Хатылев. 
По его словам, производитель ору-
жия может быть только инициато-
ром закупки. Он должен обратиться 
в «Рос оборонэкспорт», а компания 
дальше оформляет документы и ве-
дет переговоры, рассказал Хатылев.  
В «Рособоронэкспорте» тему санк-
ций пока не комментируют, сказал 
РБК представитель компании.

Главный редактор журнала «Экс-
порт вооружений» Андрей Фролов 
считает, что новые санкции в дол-
госрочной перспективе могут от-
разиться на возможностях России 
по реализации уже подписанных 
контрактов и заключении новых. 
«Даже те заказчики, у которых есть 
свои деньги, будут крепко думать, 
как финансово проводить сделку, 
чтобы не попасть под карающий 
меч американского правосудия», — 
говорит РБК эксперт. Он считает, что 
США пытаются воспроизвести схе-

му, уже отработанную на Иране, — 
изолировать Россию. «При этом 
даже не обязательно отключать нас 
от SWIFT (глобальная система фи-
нансовой корреспонденции. — РБК), 
многие просто не будут связывать-
ся», — рассуждает Фролов.

По его словам, сейчас основные 
партнеры России по военно-техни-
ческому сотрудничеству — это Ин-
дия, Китай, Алжир, Вьетнам, Ирак, 
Азербайджан и Казахстан. При 
этом Китай и Индия не перестанут 
сотрудничать с Россией в военной 
сфере, уверен эксперт, «Алжир тоже 
вряд ли свернет сотрудничество, но 
в голове держать это будет». А вот 
страны СНГ — например, Азербайд-
жан и Казахстан — «могут задумать-
ся всерьез», считает Фролов.

«Чем страшны эти санкции — они 
могут на что-то повлиять косвенно. 
Есть понятие «упущенная выгода»: 
например, клиент к нам просто не 
пришел. И мы не поймем, почему он 
к нам не пришел — потому что его 
не устроила цена или он испугался 
санкций», — говорит Фролов.

Без пояснений

26 октября, официальный пред-
ставитель Госдепартамента США 
Хизер Науэрт сообщила, что госсе-
кретарь Рекс Тиллерсон утвердил 
новый список россиян и российских 
компаний, связанных с разведыва-
тельным и оборонным секторами, 
на которые в ближайшее время 
могут распространиться санкции 
США. Руководство (guidance) глава 
ведомства подписал и направил в 
конгресс.

В комментарии «Ростеха», посту-
пившем в РБК, отмечается, что «ка-
ких-либо официальных документов 
и пояснений на эту тему нет». «В лю-
бом случае санкционная риторика 
не может вызывать ничего, кроме 
сожаления. Подобные меры всегда 
контрпродуктивны, в том числе для 
тех, кто их поддерживает. При этом 
вред наносится международным от-
ношениям, международному эконо-
мическому партнерству», — указы-
вается в документе. В пресс-служ-
бе «Туполева» РБК сказали, что по 
данному вопросу компания «не бу-
дет давать комментариев».

Новые меры против российских 
структур могут быть введены в рам-
ках уже действующего закона о санк-
циях против России, Ирана и Север-
ной Кореи, который президент США 
Дональд Трамп утвердил 2 августа. 
Этот закон предусматривал, что к 1 
октября американская администра-
ция определится с санкционным 
перечнем лиц и организаций, кото-
рые являются частью или работают 
в оборонном или разведыватель-
ном секторе России. Американские 
законодатели не подготовили такой 
нормативно-правовой акт в срок, в 
связи с чем высказывали свое недо-
вольство сенаторы Джон Маккейн и 
Бен Кардин. В Госдепе задержку ис-
полнения санкций против России 
объяснили сложностью процесса. 

При участии 
Екатерины Костиной, 
Марии Истоминой
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С А Н К Ц И Иние такой структуры не должно 
приводить к новым конфликтам 
госорганов, поэтому следует дать 
ей полномочия лишь в тех сфе-
рах, где «ручное управление  — 
единственно возможный способ 
гармонизации позиции», огова-
ривались в ЦСР. Председатель со-
вета ЦСР Алексей Кудрин пока не 
высказывался в поддержку этого 
предложения. Сейчас «трудно» об 
этом говорить, подчеркивал он в 
интервью РБК: «Мы же не знаем, 
какое после президентских выбо-
ров будет правительство, кто его 
возглавит».

ЦСР, как и Столыпинский клуб, 
готовит долгосрочную стратегию 
развития России, но в отличие от 
Титова не представлял ее публич-
но. Не опубликован пока и план 
Мин экономразвития по ускоре-
нию темпов роста экономики. Ос-
новные разногласия Титова и ЦСР с 
Минэкономразвития — в макроэко-
номических мерах, прописанных в 
«Стратегии роста». Программа биз-
нес-омбудсмена предполагает рас-
ходы в размере 7,5 трлн руб. в следу-
ющие пять лет путем, в частности, 
денежной эмиссии ЦБ. ЦСР расхо-
дится со Столыпинским клубом в 
денежно-кредитной политике, а 
именно «в их желании напечатать 
деньги и раздать для инвестиций», 
заявлял Кудрин. Титов говорил, что 
речь идет о перенаправлении де-
нежных потоков, и напоминал о 
высоких тратах регулятора на под-
держку крупных банков.

Сейчас рассматриваются разные 
предложения по госуправлению, 
пояснил представитель департа-
мента проектной деятельности 
правительства, и инициатива Ти-
това созвучна обсуждаемым под-
ходам. Но об итогах обсуждений 
«пока говорить рано», отмечает он.

Нет ничего плохого в появле-
нии дополнительного госоргана, 
если он сможет взять на себя ко-
ординацию развития, рассужда-
ет главный экономист «Ренессанс 
Капитала» в России и СНГ Олег 
Кузьмин. Но сложности всегда бу-
дут, считает он: «реальных инстру-
ментов» в руках таких ведомств 
обычно нет, а реализацией пла-
нов будут заниматься профиль-
ные министерства и Центробанк. 
Поручение Медведева свидетель-
ствует о том, что подобный орган 
действительно может быть создан, 
тем более что Титов не единствен-
ный, кто выступал с такой иници-
ативой, полагает Кузьмин.

Реализацией стратегии разви-
тия будут заниматься министер-
ства, подтверждает Титов. «Адми-
нистрация роста» возьмет на себя 
контролирующую функцию, а так-
же будет координировать отдель-
ные проекты не на макро-, а на ми-
кроэкономическом уровне, в част-
ности промышленные кластеры, 
объясняет он. Что касается потен-
циального руководителя админи-
страции, им должен стать «молодой 
или не очень, но технократ с серьез-
ными управленческими навыками, 
который знает, что такое бизнес, и 
работал, что называется, «в поле», 
рассуждает Титов. По его мнению, 
в новом органе должны быть ма-
кроэкономисты, эксперты в ИT и 
других сферах, но туда не должны 
попасть «чиновники, имеющие бо-
гатый, но «свой» опыт прошлого». 

При участии 
Натальи Галимовой
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Защита персональных 
данных: итоги года 
и прогнозы на будущее
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Мадрид ввел прямое управление в Каталонии

Двоевластие вместо независимости
Собравшиеся выражали под-

держку испанской полиции, вы-
крикивая «Да здравствует Наци-
ональная полиция!» и радостно 
приветствуя пролетавшие над 
ними полицейские вертолеты. 
В воскресенье также был опубли-
кован социологический опрос 
службы Sigma Dos, который по-

казал, что за последний месяц 
популярность партий — сторон-
ниц независимости упала и, если 
бы выборы в каталонский парла-
мент прошли в ближайшие дни, 
сепаратистская коалиция не по-
лучила бы большинства.

Именно выборы в региональ-
ный парламент должны стать 
итоговым решением каталон-

ской проблемы. Во время вос-
кресного митинга политики и 
публичные деятели призывали 
каталонцев идти и проголосо-
вать на них. Центральное испан-
ское правительство, которое ли-
шило Каталонию автономии, на-
значило голосование на 21 дека-
бря. В качестве экстренной меры 
выборы назначены на четверг, а 

не на воскресенье — так делали в 
Испании после смерти Франко в 
1975 году, чтобы повысить явку.

Тихое двоевластие

Формально с пятницы в Катало-
нии двоевластие: региональный 
парламент объявил о независи-
мости региона, а центральные 

власти ввели прямое управление. 
Королевским указом от 27 октя-
бря Карлес Пучдемон и почти 
все его соратники отстранены от 
своих должностей, а парламент 
автономии распущен.

Однако лидер движения за не-
зависимость отказался принять 
свою отставку. «В демократиче-
ской стране парламент отправ-
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Давно ожидаемое объявление о независимости Каталонии было встречено ее сторонниками неожиданно спокойно, без масштабных празднеств и выступлений. 
На фото: участник одной из немногочисленных манифестаций 27 октября в поддержку отделения от Испании
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Круглый стол РБК
Революционные инвестиции  
в коммерческую недвижимость: 
Продажа квазигосударственной 
недвижимости на примере 
Ростелекома
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Генеральный партнер:

ляет в отставку президента, а не 
наоборот», — прокомментировал 
Пучдемон применение Мадри-
дом ст. 155 испанской Конститу-
ции, которая позволяет вводить 
прямое правление в регионах, 
и призвал единомышленников 
не сдаваться, а «продолжать ра-
ботать из дома», если их не пу-
стят в здания парламента и пра-
вительства.

Согласно решению Мадрида 
главой Каталонии сейчас являет-
ся Сорайя Саэнс де Сантамария, 
вице-премьер Испании и правая 
рука Мариано Рахоя. Она пока в 
Каталонию не приехала.

Столкновение двух прави-
тельств ожидается в понедель-
ник, когда Пучдемону и его сто-
ронникам начнут блокировать 
доступ во Дворец женералитата. 
В отличие от Пучдемона глава ре-
гиональной полиции Жузеп Тра-
перо свою отставку принял и пе-
редал управление организацией 
заместителю — Феррану Лопесу. 
Тот сдержанно пообещал выпол-
нять приказы Мадрида.

Министр иностранных дел 
Испании Альфонсо Дастис в 
воскресном интервью телека-
налу Sky News заявил, что Пуч-
демон не сможет управлять «па-
раллельным правительством». 
«Они поймут, что не могут сде-
лать что-то без власти зако-
на», — приводит телеканал сло-
ва Дастиса.

При этом уже имело место 
первое столкновение сторонни-

ков и противников независимо-
сти региона. Вечером 28 октября 
его спровоцировали сторонни-
ки единой Испании: группа чис-
лом около 400 человек, выкрики-
вая «Да здравствует Испания!» и 
«Пучдемона в тюрьму!», прошла 
маршем через всю Барселону. По 
дороге они напали на офис «Ра-
дио Каталонии», разбили там 
стекла и заблокировали вход в 

здание. Каталонская полиция 
сопровождала шествие. В итоге 
марш закончился в 23:00 на пло-
щади Испании.

Решающий день

Мадрид и Барселона почти месяц 
пытались решить, как отреагиро-
вать на результаты прошедшего 
1 октября референдума об отде-
лении Каталонии от Испании. 
В нем приняли участие 43% из-
бирателей автономии (2,28 млн 

человек), 90% из них проголосо-
вали «за». Мадрид указывал на 
то, что плебисцит был неконсти-
туционным. Глава правительства 
Каталонии Пучдемон говорил, 
что референдум дал основания 
для независимости, но не объяв-
лял ее и призывал центральные 
власти к диалогу.

Стороны почти четыре неде-
ли обменивались угрожающи-
ми заявлениями. Пучдемон рас-
сматривал такой вариант, как ро-
спуск регионального парламента 
и проведение внеочередных вы-
боров в обмен на отказ Мадри-
да от введения прямого управле-
ния. Однако правящая в Испании 
Народная партия во главе с пре-
мьер-министром Мариано Ра-
хоем гарантий не давала, и Пуч-
демон отказался от такого сце-
нария.

Решающим днем стало 27 ок-
тября. В этот день испанский 
сенат собирался проголосо-
вать за приведение в действие 
ст.  155  Конституции. Каталон-
ский парламент сыграл на опе-
режение. Утром в пятницу де-
путаты автономии собрались на 
экстренную сессию, где обсуди-
ли возможность объявить неза-
висимость в одностороннем по-
рядке. Представители правых 
партий высказались категори-
чески против, напирая на неза-
конность происходящего. Умоля-
ла остановить процесс и предста-
вительница партии левого тол-

ка «Вместе мы можем» (En Comú 
Podem), которую возглавляет мэр 
Барселоны Ада Колау. Но Пучде-
мон был тверд. В итоге голосо-
вание за объявление независи-
мости в одностороннем порядке 
в парламенте было проведено, 
его сторонники одержали верх: 
за независимость проголосовали 
70 депутатов из 135, десять чле-
нов парламента проголосова-
ли против, двое воздержались, 
остальные покинули зал до на-
чала голосования.

В 15:37 по местному време-
ни 27 октября Карлес Пучдемон 
объявил Каталонию независи-
мой республикой. Через час по-
сле этого испанский сенат про-
голосовал за приведение в дей-
ствие ст. 155.

Избирателям  
уже все равно

 Барселонцы практически не от-
реагировали на эти события. 
В  регионе, так долго готовив-
шемся к объявлению независи-
мости, в котором на референ-
дум пришла почти половина из-

бирателей, а акции сторонников 
независимости неоднократ-
но собирали сотни тысяч лю-
дей (смотреть речь Пучдемона 
10 октября в Барселоне собрал-
ся полный проспект), в день объ-
явления независимости не было 
никаких масштабных празднеств 
или протестов.

На момент провозглашения 
Каталонской республики неболь-
шие группы людей собрались 
только в двух местах — на пло-
щади Сан-Жауме, перед зданием 
правительства, и возле закрыто-
го в этот день входа в городской 
парк «Цитадель», где располо-
жено здание парламента. Целью 
этой акции ее организаторы на-
звали защиту политических ин-
ститутов новой страны.

На площади Сан-Жауме к де-
вяти вечера возникла стихийная 
вечеринка, участники которой 
пили, танцевали, пели песни и 
кричали: «Мариано Рахой — ино-
странец!» Впрочем, уже к полу-
ночи все разошлись. 

При участии  
Полины Химшиашвили

В качестве экстренной меры выборы 

назначены на четверг,  

а не на воскресенье — так делали  

в Испании после смерти Франко  

в 1975 году, чтобы повысить явку

Поддержка непризнанных 

О готовности рассмотреть возможность признания независимо-
сти Каталонии с 27 октября объявили только частично признан-
ные Абхазия и Южная Осетия.
Россия считает происходящее внутренним делом Испании, го-
ворил ранее президент Владимир Путин. Представитель МИД 
России Мария Захарова 27 октября заявила, что Россия оценива-
ет происходящее в соответствии с решением Конституционного 
суда Испании. Суд назвал проведение референдума незаконным.
Об отказе признать независимость Каталонии заявили Евросо-
юз, другие страны Европы, США.

2139,8

11,5

55,5

27

1212,3

Как в Испании относятся к введению 
Мадридом прямого управления в Каталонии

% опрошенных
 Это надо было сделать раньше      Его ввели вовремя 
 Не должны были вводить      Затрудняюсь ответить

Вся Испания Каталония

Источник: Sigma Dos, El Mundo
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Минэкономразвития разработало новые требования для претендентов 

на налоговые льготы

Зоны для заместителей
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минэкономразвития пред-
лагает сделать импортозаме-
щение критерием для потен-
циальных резидентов особых 
экономических зон (они 
получат налоговые льготы). 
Максим Орешкин ранее гово-
рил о необходимости ухода от 
чрезмерной локализации.

Российские компании, желающие 
стать резидентами особых эко-
номических зон (ОЭЗ), должны 
будут рассказать, как они плани-
руют осуществлять импортозаме-
щение. Соответствующий проект 
приказа подготовило Минэко-
номразвития. Ведомство предла-
гает сделать уровень локализации 
производства и использование 
отечественного сырья и комплек-
тующих критерием для потенци-
альных резидентов ОЭЗ.

Новый показатель, как гово-
рится в справке к документу, бу-
дет применяться к промышлен-
но-производственным, техни-
ко-внедренческим, туристско-ре-
креационным и портовым особым 
экономическим зонам. Такая мера 
нужна для «стимулирования раз-
вития импортозамещающих про-
изводств» в ОЭЗ, объясняет мини-
стерство, анализировать собира-
ются бизнес-планы компаний.

Резиденты ОЭЗ получают пра-
во на льготы: в частности, налог на 
прибыль для них может снижаться с 
20 до 0%. Участников эксперимента 
также могут освободить от имуще-
ственного, земельного и транспорт-
ного налогов,  для них предусма-
тривается значительное снижение 
страховых взносов. Конкретные 
льготы зависят от типа ОЭЗ и па-
раметров работы резидентов.

С критикой чрезмерного импор-
тозамещения ранее выступил гла-
ва Минэкономразвития Максим 
Орешкин. «У нас в целом в эконо-
мической политике в последние не-
сколько лет довольно серьезно уси-
лилось движение в пользу локали-
зации. Такой тренд, конечно, был 
важен, когда стояла задача по ста-
билизации платежного баланса. Это 
2015 год, начало 2016 года. Но, если 
смотреть долгосрочно, междуна-
родная торговля устроена по-друго-
му, и постепенно нужно переходить 
к другим принципам», — рассказы-
вал он на круглом столе Российской 
экономической школы. 

Мотивировать компании к соз-
данию новой продукции внутри 
страны путем преференций (ко-
торыми и являются ОЭЗ) вполне 
допустимо, хотя и не надо ставить 
этот критерий «во главу угла», от-
мечает директор Центра конъюнк-
турных исследований Высшей 
школы экономики (ВШЭ) Георгий 
Остапкович. Это «достаточно рас-
пространенный в мире способ», 
говорит он. Главное, чтобы льготы 
и субсидии не начали давать толь-
ко при условии импортозамеще-
ния, считает эксперт.

Как оценят 
импортозамещение

Рассчитываться степень импор-
тозамещения будет по формуле, 
учитывающей валовую прибыль 
организации, затраты на содер-
жание рабочих мест, занятых 
в производстве и реализации 
продукции, и амортизацию ос-
новных средств, используемых в 
производстве и реализации про-
дукции. Эксперты, принимающие 
решение о допущении компании 
в ОЭЗ, при этом сделают поправку 
на общую стоимость реализации 
продукции, проданной покупа-
телям.

Масштабы импортозамеще-
ния будут делиться на три уровня. 
Бизнес-планы, в которых уровень 
локализации составляет 60–100%, 
получат от экспертов три балла из 
трех возможных. За 30–59% им-
портозамещения дадут два балла, 
а при ниже 29% — один балл. Что-
бы стать резидентом ОЭЗ, компа-
ниям нужно будет набрать в це-
лом 10–13 баллов в зависимости 
от типа экономической зоны, в ко-
торой они хотят работать.

Сейчас в методике для потенци-
альных резидентов ОЭЗ прописа-
ны следующие критерии: соответ-
ствие бизнес-плана целям созда-
ния экономической зоны, степень 
финансовой устойчивости проек-
та (а именно возможностей по 
его финансированию с помощью 
собственных средств и кредитов), 
срок окупаемости, наличие необ-
ходимой инфраструктуры в ОЭЗ 
и уровень проработки маркетин-
говой стратегии (глубина анализа 
рынка сбыта, конкурентных преи-
муществ и механизма продвиже-
ния товаров). Есть и другие допол-
нительные критерии для каждого 
типа ОЭЗ в отдельности, например 
наличие стратегии, профессио-
нальных кадров, успешного опы-
та у потенциального резидента.

Отвлечься 
от локализации

Рост ненефтегазового экспорта, на 
котором сосредоточилось прави-
тельство, невозможен без измене-
ния отношения к импорту, говорил 
Орешкин. Инвесторы участвуют в 
глобальных цепочках добавленной 

стоимости, и им важно, насколько 
просто доставлять необходимые 
компоненты, подчеркнул министр. 
На первое место в мировой торгов-
ле выходит торговля промежуточ-
ными, а не конечными товарами, 
подчеркивал он.  Минэкономразви-
тия прорабатывает вопрос по учету 
участия потенциальных резиден-
тов ОЭЗ в глобальной торговле, 
говорит представитель ведомства.

Импортозамещение «не нуж-
но доводить до фанатизма», этот 
механизм работает в самом нача-

ле его внедрения, но в долгосроч-
ной перспективе, как показывает 
мировая практика, приносит от-
рицательный результат, отмечает 
Остапкович из ВШЭ. «Чрезмерную 
зависимость» российских пред-
приятий от импорта, и правда, 
надо минимизировать, соглаша-
ется он, но делать это «в пределах 
разумного». Не нужно пытаться за-
местить те производства, которые 
уже развиты в других странах, по-
тому что, когда это произойдет, на 
Западе появится еще более эффек-
тивное оборудование, что заставит 
отечественные компании снова 
закупать технику за рубежом, объ-
ясняет эксперт. «И мы опять будем 
все время в роли догоняющих. 
Сейчас нужно концентрироваться 
на импортозамещении тех произ-
водств, которые будут актуальны 
в начале 2020-х годов: биотехно-
логии, фармацевтика, искусствен-
ный интеллект», — подчеркивает 
Остапкович. 

И Н И Ц И А Т И В А

Регулирование для иностранцев

Ввести степень импортозамещения в механизм оценки участни-
ков ОЭЗ было решено, так как во многих зонах сейчас «насчи-
тывается значительное количество зарубежных резидентов», 
объясняет представитель Минэкономразвития. У многих из них 
низкий уровень локализации и использования российских ком-
плектующих, из-за чего «искажается изначальная цель создания 
ОЭЗ как инструмента стимулирования российских предприятий 
к открытию и наращиванию производств промышленной высоко-
технологичной продукции», добавляют в министерстве. В связи 
с этим правительство поручило стимулировать импортозамеще-
ние в ОЭЗ с помощью добавления новых критериев.

Эффективное развитие

Лучше всего в России 
работают ОЭЗ техни-
ко-внедренческого типа 
(их степень эффектив-
ности составляет 96% 
по итогам 2016 года), 

оценивало ранее Мин-
экономразвития, кото-
рое при своем анализе 
учитывает рентабель-
ность вложений бюд-
жетных средств в ОЭЗ, 

качество работы рези-
дентов и органов управ-
ления экономической 
зоны. Эффективны также 
промышленно-произ-
водственные и портовые 

ОЭЗ, а вот качество ра-
боты туристско-рекреа-
ционных зон составляет 
всего 51%.

Эксперты выступают с критикой чрезмерного импортозамещения, отмечая, что зависимость российских предприятий от импорта 
должна быть разумной
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Россияне изменили свое отношение к украинскому конфликту

Донбасс теряет поддержку
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Всего 41% россиян считают, 
что Россия должна поддержи-
вать ДНР и ЛНР в украинском 
конфликте, по данным Лева-
да-центра. Опрос показал, что 
в целом отношение респон-
дентов к Украине улучшилось.

В помощь ДНР и ЛНР

41% респондентов считают, что 
Россия должна поддерживать са-
мопровозглашенные Донецкую и 
Луганскую народные республики 
в конфликте в Донбассе, показал 
опрос Левада-центра, проведен-
ный в сентябре .

6% опрошенных полагают, что 
Россия должна поддерживать в 
конфликте Украину и киевское 
правительство. Еще 37% считают, 
что Москва никого не должна под-
держивать. В таком формате Ле-
вада-центр задает вопрос впер-
вые, сказала РБК пресс-секретарь 
центра Карина Пипия.

Тема юридического статуса 
ДНР и ЛНР замалчивается в рос-
сийских СМИ, они не предлагают 
аудитории однозначное мнение 
на этот счет, заявил РБК социо-
лог Левада-центра Степан Гонча-
ров. «Но все-таки 41% поддержки 
ДНР и ЛНР довольно много, хотя к 
идее присоединить Донбасс рос-
сияне уже остыли. Интерес к укра-
инской теме сейчас значитель-
но меньше, чем в 2014–2015 го-
дах», — рассуждает эксперт.

Спад интереса россиян к укра-
инскому конфликту наблюдается 
с июня 2015 года. В период с мая 
по сентябрь доля респондентов, 
следящих за последними собы-
тиями на Украине, снизилась с 
35 до 31%.

Результаты опроса Лева-
да-центра о необходимости под-
держки ДНР и ЛНР «вполне ло-
гичны и отражают реальную кар-
тину», полагает управляющий 
парт нер Агентства стратегиче-
ских коммуникаций Вадим Са-
модуров. «При всем сочувствии 
граждан России к русскоязычно-
му населению Украины и жителям 
непризнанных республик сказы-
вается усталость общества как от 
конфликта между Россией и Укра-
иной, так и от неопределенности, 
которая сложилась вокруг Донбас-
са. Люди в России не видят пер-
спектив в решении ситуации», — 
рассуждает политолог.

По мнению Самодурова, для 
большинства россиян до сих пор 
не очевиден ответ на вопрос, за-
чем России поддерживать Дон-
басс. Другим фактором, вызыва-
ющим неопределенность граждан 
в отношении ДНР и ЛНР, он на-
зывает «правовой беспредел» на 
территории республик, напри-
мер историю с удержанием «на 
подвале» в Донецке журналиста 
и российского гражданина Рома-
на Манекина (он был похищен не-
известными силовиками в Донец-
ке 12 октября, позже выяснилось, 
что у журналиста перелом нoги и 
другие травмы). Россияне хотят 
определенности и последователь-
ности от властей, а пока «даже на 

уровне элит нет однозначного 
восприятия Донбасса и той мис-
сии, которую выполняет Россия», 
заключил Самодуров.

«Я не буду спорить с приведен-
ными цифрами, мы все понима-
ем, от чего они зависят, но ни-
какими количественными пока-
зателями не измерить общность 
ценностей, духа и общей истории, 
позволяющих нам ощущать себя 
с Россией единым целым, несмо-
тря на имеющиеся границы», — 
прокомментировал РБК полпред 
ДНР в контактной группе по Дон-
бассу Денис Пушилин. С предста-
вителем ДНР в минской контакт-
ной группе Владиславом Дейнего 
связаться не удалось.

Опасения мировой войны

Доля россиян, опасающихся, что 
вооруженные столкновения на 
востоке Украины могут перера-
сти в войну между Москвой и 
Киевом, остается стабильной. В 
сентябре 2017 года в той или иной 
мере этого опасались 42%  ре-
спондентов, в июле 2016-го  — 
40%. Наибольшее беспокойство 
у граждан такое развитие собы-
тий вызывало в разгар боевых 
действий в Донбассе в июне 
2014 года (68%).

В то же время вырос страх рос-
сиян перед тем, что вооруженные 
столкновения на востоке Украи-
ны могут перерасти в войну меж-
ду Россией с западными странами 
или в мировую войну. Если в июле 
2016 года такого сценария опаса-
лись 29%, то в сентябре 2017-го — 
уже 40%.

«Что касается предчувствия 
новой мировой войны, скорее 
выбиваются из ряда данные за 
2016  год, когда мы зафиксирова-
ли снижение показателя с 43% в 
июле 2015 года до 29%, — проком-
ментировал эти данные РБК Сте-
пан Гончаров. — Это могло быть 
временным колебанием обще-
ственного мнения из-за каких-то 
событий».

Взаимная нелюбовь

В том же опросе Левада-центр 
вместе с Киевским международ-
ным институтом социологии изу-
чил отношение россиян и украин-
цев друг к другу. Выяснилось, что 
россияне за полгода стали лучше 
относиться к Украине, а украин-
цы — хуже к России.

Если в мае этого года хорошо 
к Украине относились 26% ре-
спондентов, то в сентябре — 32%. 
Впрочем, доля россиян, которые 
положительно относятся к сосед-
нему государству, неустойчива 
и колеблется от опроса к опросу 
между четвертью и третью насе-
ления, говорится в комментарии 
социологов к опросу.

Начиная с весны 2014 года раз-
рыв между долями положитель-
ных и отрицательных оценок су-
щественно снизился лишь один 
раз, в 2016 году: с 39 п.п. в марте 
до 8 п.п. в мае. Эксперты связа-
ли эту перемену настроений с об-
меном осужденной в России лет-
чицы Надежды Савченко на рос-

сиян Александра Александрова и 
Евгения Ерофеева, осужденных на 
Украине.

В сентябре 2013 года, до присо-
единения Крыма к России и рево-
люции в Киеве, положительно от-
носились к Украине 69% россиян, 
отрицательно — 23%.

Отношение к Украине в целом 
сильно зависит от новостного 
фона, объясняет Степан Гончаров. 
«Когда тема становится менее го-
рячей, нет эскалации конфликта, 
наблюдается рост позитива. Но 
это быстро меняется. Есть неболь-
шая прослойка — 10–15% граж-
дан, которые наиболее чувстви-
тельны к политическим событи-
ям, внимательно за ними следят. 
Большая часть общества инертна, 
и поэтому нужны действительно 
тектонические сдвиги в отноше-
ниях двух стран, чтобы большин-
ство поменяло свое мнение», — 
рассуждает социолог.

В то же время отношение 
украинцев к России с мая ухуд-
шилось — с 43 до 37% снизилась 
доля респондентов, относящих-
ся к России хорошо. В сентябре 
2013  года положительно относи-
лись к России 88% украинцев, от-
рицательно — всего 9%.

Ухудшение отношения украин-
цев к России может быть связано 
с тем, что, по их мнению, Москва 
блокирует выполнение минских 
соглашений, которые положат 
конец войне, прокомментиро-
вал РБК данные Левада-центра 
директор Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев. По его 
словам, на Украине не ждут улуч-
шения отношений двух стран до 
выборов президента России в 
марте следующего года.

Граница на замке

Доля россиян, выступающих за 
объединение России и Украины 
в одно государство, с мая увели-
чилась в пределах статистической 
погрешности — с 9 до 11%. Поч-
ти половина респондентов (49%) 
выступают за открытые грани-
цы между двумя государствами. 
Только треть населения (34%) 
поддерживают закрытие границ 
и введение виз между странами.

Среди украинцев преобладает 
(49%) идея закрытия границ, в мае 
таких насчитывалось 43%. Доля 
респондентов, выступающих за 
открытые границы между Россией 
и Украиной, снизилась с 47 до 40%. 
Всего 4% украинцев выступают за 
объединение двух государств.

Относительно стабильным в 
последние два года остается от-
ношение россиян к Крыму. 84% в 
целом поддерживают его присое-
динение (в прошлом сентябре та-
ких было 83%, в марте 2014 года — 
88%). 63% видят в присоединении 
полуострова больше пользы, чем 
вреда (в прошлом марте — 64%, в 
марте 2015 года — 70%).

Опрос Левада-центра был про-
веден 15–19 сентября 2017 года 
среди 1600 человек в возрасте 
от 18 лет в 137 населенных пун-
ктах 48 регионов страны. Стати-
стическая погрешность не пре-
вышает 3,4%. 
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Могут ли нынешние вооруженные  столкновения 
на востоке Украины  перерасти в войну между Россией 
 и Украиной?

 Есть большие опасения      Есть некоторые опасения 
 Нет особых опасений      Нет никаких опасений     
 Затруднились ответить

Присоединение Крыма принесло в целом России 
больше пользы или вреда?

 Больше пользы      Больше вреда      Затруднились ответить
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Отношения между Россией и Украиной

% опрошенных

Опрос Левада-центра был проведен 15–19 сентября 2017 года среди 
1600 человек в возрасте от 18 лет в 137 населенных пунктах 48 регионов 
страны. Статистическая погрешность не превышает 3,4%.
* Опрос Киевского международного института социологии

Источник: Левада-центр
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Генеральный партнер:

Центробанк снизил ключевую ставку

Опять 0,25
ЮЛИЯ ТИТОВА

ЦБ снизил ключевую ставку 
до 8,25% годовых, допустив 
возможность ее дальнейшего 
снижения на одном из бли-
жайших заседаний. Такой 
осторожный сигнал заставил 
экспертов скорректировать 
ожидания на конец года.

Совет директоров Банка России на 
заседании в пятницу, 27 октября, 
принял решение снизить ключе-
вую ставку на 0,25 п.п., до 8,25% 
годовых, говорится в сообщении 
пресс-службы ЦБ.

Принимая решение по ключе-
вой ставке, Банк России будет оце-
нивать баланс рисков существен-
ного и устойчивого отклонения 
инфляции вверх и вниз от цели, а 
также динамику экономической 
активности относительно прогно-
за, говорится в релизе. Банк России 
допускает возможность дальней-
шего снижения ключевой ставки 
на ближайших заседаниях.

«Среднесрочные риски превы-
шения инфляцией цели преобла-
дают над рисками устойчивого от-
клонения инфляции вниз. С уче-
том этого Банк России продолжит 
переходить от умеренно жесткой 
к нейтральной денежно-кредит-
ной политике постепенно», — со-
общил Банк России. 40 экономи-
стов, опрошенных агентством 
Bloomberg накануне заседания, 
ожидали, что регулятор снизит ее 
на 0,25 п.п., до 8,25% годовых.

Таким образом, Банк России 
уже в пятый раз за 2017 год сни-
жает ставку. В сентябре и апреле 

Определяя направление движения ставки, Центробанк смотрит прежде всего на показатели инфляции. 
На фото: глава ЦБ Эльвира Набиуллина
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он уменьшал ее на 0,5 п.п., в июне 
и марте — на 0,25 п.п. Дважды за 
год — в феврале и июле — регулятор 
оставлял ставку на прежнем уровне.

Принимая решение о смягче-
нии денежно-кредитной полити-
ки, ЦБ учитывал, что недельная 
инфляция в последнюю неделю — 
с 17 по 23 октября  — составила 
0,1%, после того как шесть недель 
подряд показатель недельной ин-
фляции был равен нулю. С начала 
года потребительские цены увели-
чились на 1,9%, свидетельствуют 
данные Росстата. Президент Рос-
сии Владимир Путин 16 октября 
одобрил осторожный подход в де-
нежно-кредитной политике Цен-
тробанка при решении о ставке.

По прогнозам ЦБ, инфляция со-
ставит около 3% в конце 2017 года. 
«В дальнейшем по мере исчерпа-
ния влияния временных факторов 
приблизится к 4%»,  — отмечает 
Банк России в сообщении по ито-
гам заседания совета директоров.

Реакция рынка

ЦБ дает понять, что он осторожен, 
и, несмотря на годовую инфляцию 
ниже 4%, допускает, что индекс по-
требительских цен может быть как 
выше таргета, так и ниже, отмечают 
эксперты. «Так как снижение ставки 
составило не 0,5 п.п., а 0,25 п.п., ЦБ, 
судя по всему, хочет убедиться, что 
летнее снижение инфляции связано 
не только с низкой продовольствен-
ной инфляцией. Но что касается 
таргета, то он остается прежним», — 
говорит главный экономист «Ре-
нессанс Капитала» по России и СНГ 
Олег Кузьмин. По оценкам «Ренес-
санс Капитала», до конца года будет 
еще одно снижение ставки, и во вто-
рой половине следующего года ЦБ 
перейдет к обещанной нейтральной 
денежно-кредитной политике при 
ставке 7–7,25%.

На оставшемся в 2017 году де-
кабрьском заседании ЦБ может 
принять решение о cнижении 
ставки на 25 б.п. в связи со сниже-
нием инфляции, а также возмож-
ной стабилизацией темпов эко-

номического роста на текущем 
уровне порядка 2%, считает глав-
ный экономист Евразийского бан-
ка развития Ярослав Лисоволик.

До оглашения решения сове-
та директоров ЦБ главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия Орло-
ва полагала, что на следующем за-
седании регулятор снизит ставку 
уже на 50 б.п., до 7,5–7,75% годо-
вых. Однако после заседания она 
изменила свой прогноз. «ЦБ от-
мечает, что замедление инфля-
ции носит краткосрочный харак-
тер, обращает внимание на сред-
несрочные риски. Если регулятор 
настроен на оценку балансов ри-
ска, то снижение ставки до конца 
года не составит, скорее всего, бо-
лее 0,25 п.п.», — считает она.

Курс доллара на Московской 
бирже, торговавшийся в последний 
час перед объявлением решения в 
узком диапазоне 58,10–58,17 руб., 
после решения о ставке увеличил 
колебания. В первые три минуты 

после публикации сообщения ЦБ 
рубль укрепился, доллар подеше-
вел на 15 коп. (с 58,16 до 58,01 руб.). 
Затем рынок развернулся, и по со-
стоянию на 14:00 мск доллар стоил 
уже 58,26 руб. — на 10 коп. больше, 
чем в момент объявления решения 
о ставке.

Что сдерживает ЦБ 
при решении о ставке?

Несмотря на невысокую годовую 
инфляцию, риски ускорения роста 
потребительских цен сохраняют-
ся, считают экономисты. По сло-
вам Наталии Орловой, ускорение 
инфляции в сентябре до макси-
мальных значений с начала года 
и отставание розничных цен на 
бензин от оптовых — сигналы, ко-
торые свидетельствуют о потенци-
альном ускорении инфляционного 
давления.

Помимо этого есть неопреде-
ленность по поводу назначения 

нового главы ФРС, добавляет Ор-
лова. «Сочетания этих факторов, с 
одной стороны, подталкивают ЦБ 
занять консервативную позицию, 
но с другой — уровень инфляции 
сам по себе говорит в пользу бо-
лее радикального снижения став-
ки», — говорит Орлова.

Отчет Росстата за сентябрь сви-
детельствует о хрупкости эконо-
мического роста, а резкий рост цен 
производителей в сочетании с раз-
воротом динамики цен на фрукты 
и овощи указывает на рост сред-
несрочных инфляционных рисков, 
отмечает управляющий директор 
«БКС Ультима» Олег Сафонов.

Еще один из сдерживающих 
факторов для ЦБ  — это планы 
американского Минфина по вводу 
санкций в отношении российско-
го финсектора до конца этого года, 
говорит аналитик «ГК Финам» Сер-
гей Дроздов. Доля нерезидентов в 
нашем финсекторе составляет око-
ло 32%, напоминает он.

Что дальше?

Эксперты отмечают, что годовая 
инфляция все больше отклоняет-
ся от целевого значения. Ранее это 
уже вынуждало Банк России даже 
скорректировать формулировку 
своего таргета с 4% до вблизи 4%. 
Пятничное решение регулятора по 
ставке риски такого устойчивого 
колебания цен сохраняет, говорит 
главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин. Он указывает 
на целый ряд факторов, ставших 
причиной отклонения. «Первый 
фактор  — это низкая экономи-
ческая активность. Второй фак-
тор — это низкая эффективность 
банковской системы, которая не 
кредитует активно экономику. 
По идее банки должны быть ос-
новным каналом трансмиссии, 
но сейчас они с этой функцией не 
справляются, что также оказывает 
давление на инфляцию», — пере-
числяет он.

Вместе с тем сильного влияния 
на рынок решение Банка России 
на октябрьском заседании вряд ли 
окажет, считает директор по ана-
лизу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимир Брагин. Рынок в целом 
сейчас смотрит не на конкретное 
снижение, а на то, какова будет 
дальнейшая траектория ключе-
вой ставки, добавляет он.

По словам Олега Кузьмина из 
«Ренессанс Капитала», ставки по 
кредитам и депозитам реагируют 
на снижение ключевой ставки с ла-
гом в 6–18 месяцев. «Поэтому сни-
жение банковских ставок, которое 
мы увидим в ближайшие месяцы, 
будет включать в себя эффекты от 
итогов прошлых заседаний», — от-
метил он.

С учетом прогнозов по повы-
шению ставки ФРС в этом году 
и снижения привлекательности 
операций carry trade давление на 
рубль в ближайшие месяцы бу-
дет нарастать, прогнозирует Са-
фонов. По прогнозам «БКС Ульти-
ма», в декабре доллар может стоить 
59,5–60,5 руб., евро — 70–71 руб. 
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Б И З Н Е С Добыча.
Бюджет

«Роснефть» не смогла продолжить работы на участке черноморского шельфа из-за санкций

Приостановка по требованию
В сообщении «Роснефти», по-

ступившем в РБК, также говорится 
о приостановке лицензии на пять 
лет. «На рынке нефтесервисных 
услуг отсутствуют буровые суда и 
оборудование, соответствующие 
требованиям, которые предъяв-
ляет компания для реализации 
проекта по строительству скважи-
ны на этом участке», — говорится 
в сообщении.

«Роснефть» планирует в конце 
декабря 2017-го — начале января 

2018 года начать разведочное бу-
рение на Западно-Черноморском 
участке  — совместном проекте 
с  итальянской Eni. В мае партне-
ры в рамках визита итальянской 
делегации в Москву подписали со-
глашение о расширении сотрудни-
чества в сферах разведки, добычи, 
переработки, маркетинга, трей-
динга и нефтехимии в России и за 
рубежом, включая подтверждение 
обязательств по бурению скважин 
на совместных проектах в Черном 
и Баренцевом морях.

По словам старшего аналити-
ка Sberbank CIB Валерия Несте-
рова, бурение на Южно-Черно-
морском участке сейчас невоз-
можно осуществить из-за санк-
ций, так как глубина моря на этом 
участке превышает 150 м. В то же 
время на находящемся поблизо-
сти участке Вал Шатского, где 
«Роснефть» работает с Eni, еще 
до санкций подписано соглаше-
ние, позволяющее осуществлять 
разведочное бурение. Кроме 
того, эксперт отметил необходи-
мость высоких затрат на разра-
ботку участка на шельфе Черно-
го моря. По его мнению, добы-
вать нефть на нем будет рента-
бельно при стабильной цене на 
нефть не ниже $60–80 за баррель 
(в пятницу цена Brent впервые 
с июля 2015 года превысила от-
метку $60  за баррель).

После введения американских 
и европейских санкций против 
России в 2014 году были прио-
становлены или прекращены со-
вместные проекты российских 
компаний с иностранными пар-
тнерами по разработке трудно-
извлекаемых запасов нефти на 
Баженовской свите и в других ре-
гионах, но лицензии на эти проек-
ты не приостанавливались. Фран-
цузская Total вышла из проекта 
разработки трех участков (Та-
шинского, Восточно-Ковенско-
го и Ляминского) в Ханты-Ман-
сийском автономном округе, ко-
торый в 2014 году планировала 

разрабатывать вместе с ЛУКОЙ-
Лом. Американская ExxonMobil 
приостановила свое сотрудни-
чество с «Роснефтью» в рамках 
СП по разработке 17  участков 
на Ачимовской и Баженовской 
свитах в Западной Сибири, где 
у американцев было 49% акций. 

Англо-голландская Shell приоста-
новила сотрудничество в проек-
те «Ханты-Мансийский нефтя-
ной альянс» с «Газпром нефтью» 
по освоению трудноизвлекае-
мых запасов нефти в Западной 
Сибири (СП создавалось в янва-
ре 2014 года). 

Д О Б Ы Ч А

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

«Роснефть» сможет вернуться к разработке Южно-Черноморского месторождения через пять лет, если улучшится рыночная конъюнктура

Как Минприроды меняло лицензии 

Минприроды в конце 2016 года закончило разовую актуали-
зацию лицензий (эта процедура предусматривала изменение 
содержания лицензий по заявкам самих компаний, включала 
возможность продления сроков проведения геологоразведки 
и переноса сроков начала добычи), которая проводилась в 
течение двух лет с целью очистить их от устаревших обяза-
тельств. В марте 2017 года министр природных ресурсов Сергей 
Донской отчитался перед президентом Владимиром Путиным 
о том, что ведомство провело работу по 5326 лицензиям на 
разведку и добычу полезных ископаемых, актуализировав 70% 
из них, поставив остальные 30% на особый контроль по вы-
полнению лицензионных обязательств. В августе Минприроды 
направило в правительство законопроект, регламентирующий 
порядок внесения изменений в лицензионные соглашения на 
пользование недрами, где прописало санкции в качестве одной 
из уважительных причин для обращения за изменением в ус-
ловия лицензии. «Роснефть», «Газпром» и другие нефтегазовые 
компании воспользовались своим правом переноса сроков 
геологоразведки и добычи на ряде месторождений, в том числе 
на шельфе.

Туапсинский прогиб
11,2 тыс. кв. км
Разрабатывается 
совместно с ExxonMobil

Западно-
Черноморская 
площадь
8,6 тыс. кв. км
Разрабатывается 
совместно с Eni

Лицензионные участки «Роснефти» 
в восточной части Черного моря

Источник: «Роснефть», РБК

РОССИЯ

АБХАЗИЯ

Черное море

Азовское море

 Извлекаемые ресурсы, млн т, по оценке компании DeGolyer & MacNaughton

1513

1365

Южно-Черноморский 
участок
6,99 тыс. кв. км
Разрабатывается 
самостоятельно
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Часть изъятых доходов 

регион получит субсидиями

Сахалину вернули 
половину
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ПЕТР КАНАЕВ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Власти Сахалинской области 
добились изменения пози-
ции федеральных властей 
по распределению доходов 
от СРП-проекта «Сахалин-2». 
В следующем году центр ком-
пенсирует региону 50% изъя-
тых доходов субсидиями.

Власти Сахалинской области дого-
ворились с федеральным центром 
о компенсации региону части 
доходов от СРП-проекта «Саха-
лин-2», которые по предложению 
Минфина будут изъяты в пользу 
федерального бюджета, следует из 
протокола прошедшего в четверг, 
26 октября, совещания у зампреда 
правительства и полномочного 
представителя президента в Даль-
невосточном федеральном округе 
(ДФО) Юрия Трутнева. Подлин-
ность документа РБК подтвердил 
источник, знакомый с результата-
ми совещания.

Ранее бюджет Сахалинской об-
ласти получал 75% доходов от на-
лога на прибыль проекта «Саха-
лин-2», оставшиеся 25% уходили 
в федеральный бюджет. Минфин 
предложил зеркальную схему, уве-
личив федеральную долю до 75%.

В ходе совещания, в котором 
принимали участие Трутнев, ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
и губернатор Сахалинской области 
Олег Кожемяко, в частности, обсу-
ждалась проблема недополучения 
Сахалинской областью доходов от 
СРП «Сахалин-2», которая при-
водит к появлению выпадающих 
доходов регионального бюджета, 
рассказал источник РБК.

По итогам совещания решение 
об изъятии нефтегазовых дохо-
дов «Сахалина-2» в федеральный 
бюджет осталось в силе. Но Мин-
фину поручили для обеспечения 
сбалансированности бюджета Са-
халинской области в 2018 году вы-
делить бюджету региона субсидии 
в объеме «не более 50% от суммы 
изъятия» доходов от налогов с 
«Сахалина-2», говорится в про-
токоле. Субсидии будут направ-
лены на финансирование «пере-
ходящих проектов капитального 
строительства и социально зна-
чимых текущих расходов». По сло-
вам источника РБК, регион сможет 
рассчитывать на выплаты в объе-
ме до 18 млрд руб. По его словам, 
с 2019 года формула будет предпо-
лагать равное распределение дохо-
дов от СРП «Сахалин-2» между ре-
гионом и федеральным центром.

«На 2018 год часть денег возвра-
щается в виде субсидий. На 2019 год 
формула будет 50 на 50 между реги-
оном и центром по распределению 
прибыли от налогов по СРП «Саха-
лин-2», — говорит источник РБК.

Правительству области поруче-
но составить перечень объектов и 
мероприятия, которые будут суб-

сидироваться федеральными вла-
стями. «Деньги должны были пой-
ти на капитальное строительство 
и социально значимые проекты. 
В 2018-м их хватит, чтобы, затя-
нув пояса, выполнить все обяза-
тельства и планы. Ничего резать не 
придется», — подтверждает источ-
ник РБК, близкий к региональной 
администрации.

Согласно действующему за-
конодательству в региональный 
бюджет от налога на прибыль от 
СРП «Сахалин-2» поступает 75% 
доходов, оставшиеся 25% — в фе-
деральный бюджет. Но Минфин в 
проекте федерального бюджета на 
2018–2020 годы предложил на сле-
дующие три года поменять схему: 
оставить Сахалину 25% доходов от 
налога на прибыль, а в федераль-
ный бюджет зачислять 75%. Как 
отмечается в пояснительной за-
писке к проекту бюджета, который 
был внесен в Госдуму 29 сентября, 
перераспределяемые от Сахали-
на федеральному бюджету доходы 
должны были составить в 2018 году 
33,72  млрд  руб., в 2019  году  — 
17,75  млрд и в 2020  году  — 
16,93  млрд. Предложение было 
одобрено правительством. Пере-
распределенные средства власти 
намеревались потратить на раз-
витие Дальнего Востока. Как писал 
РБК, по такой схеме за последую-
щие три года федеральный бюджет 
мог получить 68,4 млрд руб.

Сахалинская областная дума 
дала отрицательный отзыв на про-
ект федерального бюджета. В об-
ластной Думе заявляли, что при 
изменении доходов Сахалин будет 
вынужден отказаться от строитель-
ства школ, больниц, жилья и выплат 
ряду льготников. Местных депута-
тов поддержали некоторые депута-
ты Госдумы, направившие письмо 
спикеру Вячеславу Володину. Он, 
в свою очередь, заявил, что реше-
ние о перераспределении доходов 
от СРП «Сахалин-2» было принято 
без согласования с регионом.

По словам источника РБК, гу-
бернатор Сахалина встречался 
с главой Совфеда Валентиной Мат-
виенко и спикером Госдумы Вячес-
лавом Володиным, которые выска-
зали мнение, что изменение па-
раметров регионального бюджета 
может ухудшить условия жизни в 
области.

Как писал РБК, 13 октября ви-
це-премьер Дмитрий Козак по-
ручил Минфину доработать по-
правку в Бюджетный кодекс, ко-
торая касается изъятия у бюджета 
Сахалина 50% доходов от налога 
на прибыль по СРП «Сахалин-2». 
В четверг вечером в аппарате Ко-
зака РБК не прокомментировали 
новую схему перераспределения 
доходов от «Сахалина-2». В пят-
ницу, 27 октября, представитель 
Минфина перенаправил вопрос 
РБК в правительство, представи-
тель Трутнева сказал, что предо-
ставит комментарий по Сахалину 
позднее.   

Б Ю Д Ж Е Т



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12      Б И З Н Е С       Банки.

Регулирование

Миноритарные акционеры помешали слиянию «Возрождения» и Промсвязьбанка

Выкуп за объединение
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЮЛИЯ ТИТОВА, АННА МИХЕЕВА, 
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ПЕТР КАНАЕВ

Промсвязьбанк связывает 
отказ от итогового шага в 
объединении с неспокойной 
рыночной ситуацией. Про-
тив объединения выступили 
акционеры-миноритарии, 
утверждает источник РБК.

Мажоритарные акционеры Пром-
связьбанка (ПСБ) и «Возрождения» 
решили отложить их реорганиза-
цию и объединение, сообщили 
оба банка в пятницу, 27 октября. 
Вопрос о реорганизации в форме 
присоединения банка «Возрожде-
ние» к Промсвязьбанку был вы-
несен на внеочередные собрания 
акционеров обоих банков, назна-
ченные на 26 октября. Однако 
эти собрания акционеров были 
признаны несостоявшимися, ос-
нованием в обоих случаях стало 
отсутствие кворума.

Как говорится в сообщении 
Промсвязьбанка, вопрос о присо-
единении «Возрождения» отложен 
по решению мажоритарных акци-
онеров. В числе причин — неспо-
койствие на банковском рынке, 
пояснил Bloomberg председатель 
правления Промсвязьбанка Дми-
трий Ананьев. «Мы торопились и 
спешили объединить банки, но по-
следний месяц в том числе прив-
нес дополнительные осторож-
ности. С учетом текущих обстоя-
тельств наше объединение и наше 
быстрое движение вперед может 
трактоваться не совсем правильно. 
Мы действуем гораздо осторожнее 
в последнее время. В целом мы ви-
дим неспокойствие на банковском 
рынке, особенно в сфере частно-
го сектора». Вместо объединения 
планируется рассмотреть альтер-

нативный вариант развития бан-
ков — создание на основе «Воз-
рождения» digital-банка. В связи 
с этим «Возрождение» и ПСБ про-
должат работать на отдельных ба-
лансах и отчетности.

Такое решение стало сюрпри-
зом как для внешних наблюдате-
лей, так и для некоторых инсай-
деров.

Несостоявшийся бренд

Приостановка процесса объедине-
ния банков идет вразрез со всеми 
предпринятыми ранее ПСБ и «Воз-
рождением» действиями и публич-
ными заявлениями. Решение о вы-
несении вопросов об объединении 
на внеочередные собрания акцио-
неров обоих банков было принято 
15 сентября: банках заявляли, что 
работа в этом направлении велась 
давно. «Банки уже два года рабо-
тают в рамках одного банковского 
холдинга, за это время проведена 
большая работа по интеграции», — 
комментировали в ПСБ решение 
совета директоров о созыве общих 
собраний акционеров.

Как сообщал РБК, ПСБ подал 
заявку в Роспатент на регистра-
цию товарных знаков ПСВБАНК 
(Промсвязьбанк  — «Возрожде-
ние») и PSVBANK (Promsvyazbank 
Vozrozhdenie). Таким должен был 
стать новый бренд после объеди-
нения двух банков.

Агентства, рейтингующие оба 
банка, учитывали объединение как 
наиболее вероятный вариант раз-
вития событий. «Наш базовый сце-
нарий предусматривал объедине-
ние банков до конца 2017 года», — 
говорит аналитик S&P Екате-
рина Марушкевич. Завершение 
присоединения банка «Возрожде-
ние» ожидали и в Moody’s, говорит-
ся в кредитном заключении агент-
ства. Сразу ряд факторов позволял 

оценить пользу присоединения: в 
частности, ПСБ мог увеличить ка-
питал, улучшить качество активов, 
а также пополнить клиентскую базу 
лояльными клиентами, отмечали 
эксперты на момент объявления о 
решении совета директоров. «Все 
технические детали, в том числе с 
регулятором, были согласованы», — 
говорит и источник РБК в ПСБ. 
«В таких условиях тот факт, что ма-
жоритарий решил отложить реше-
ние по сделке, выглядит неожидан-
ным, — отмечает Екатерина Маруш-
кевич. — Однако позиция минори-
тариев, желавших выкупа их долей, 
могла стать одним из факторов, об-
условивших это решение, ведь для 
покупки нужны средства. При этом 
капитал Промсвязьбанка в послед-
нее время снижался: если на 1 авгу-
ста он составлял 6,67%, на 1 сентя-
бря — 6,51%, то на 1 октября — 6,49% 
при норме для системообразующих 
банков, установленной ЦБ, 6,1%, а с 
января 2018 года — 7,025%».

В такой ситуации выбор ди-
аметрально противоположной 
стратегии развития представля-
ется экспертам крайне странным. 
«Объединение банков готовится и 
реализовывается достаточно дли-
тельное время, стоит вспомнить 
хотя бы присоединение Импэкс-
банка к Райффайзенбанку, кото-
рое заняло несколько лет, — на-
поминает партнер адвокатского 
бюро А2 Михаил Александров. — 
Это трудоемкое и затратное ре-
шение, если оно выходит в стадию 
собрания акционеров, значит, все 
было проработано и подготовлено, 
однако почему-то в итоге решение 
не было принято. При этом столь 
молниеносное принятие решения 
об альтернативном варианте раз-
вития выглядит странным».

«Теперь же объединение банков 
в эти сроки представляется крайне 
маловероятным. Собрание по это-

му вопросу может быть созвано по-
вторно, однако, судя по всему, кон-
тролирующие акционеры решили 
проанализировать альтернатив-
ную стратегию развития банков, 
не предполагающую их объедине-
ние», — рассуждает Марушкевич.

Официальная версия

ИТ-платформа «Возрождения» 
имеет меньший масштаб, чем у 
ПСБ, что дает возможность «для 
более быстрой разработки, вне-
дрения новых ИТ-технологий об-
служивания и последующего тира-
жирования в том числе клиентам 
ПСБ». Акционеры отметили общий 
тренд на диджитализацию и по-
считали, что скорость разработки 
и мобильность помогут новому 
проекту добиться успеха.

«Основа для такой ИТ-синергии 
уже создана — оба банка перешли 
на унифицированную операци-
онно-технологическую платфор-
му», — подчеркивается в пресс-ре-
лизе банка.

Что пошло не так

Как рассказал источник РБК, зна-
комый с ходом голосования, ми-
норитарии рассчитывали на объ-
единение, но голосовали против в 
расчете заработать. По закону, им в 
таком случае должна быть выстав-
лена оферта.

«Если миноритарные акционе-
ры голосуют против принятия ре-
шения о реорганизации, мажори-
тарный акционер должен напра-
вить им оферту с предложением 
выкупа акций по рыночной стои-
мости, — отмечает партнер москов-
ской коллегии адвокатов «Ионцев, 
Ляховский и партнеры» Игорь Ду-
бов. — Возможно, мажоритарий, 
оценив свои расходы, решил от-
казаться пока от такого решения».

В банке своих оценок расхо-
дов и готовности их осуществить 
не дают. Вместе с тем там отме-
чают, что ПСБ с запасом выпол-
няет все нормативы, а его буфер 
ликвидности составляет порядка 
250 млрд руб. 

По информации источника, 
«миноритарии, которые голосова-
ли против, должны были получить 
кэш, но, видно, у банка нет жела-
ния выкупать акции или средств 
для оферты, поэтому решение об 
объединении было отложено».

Аналитик Лев Дроф из Moody’s 
говорит, что только на выкуп 9,9% 
акций банка у пенсионных фондов 
группы «Сафмар»  понадобилось 
бы 9,4 млрд руб. Выкупать при-
шлось бы и доли остальных мино-
ритариев.

НПФ «Будущее» (владеет 10% 
акций банка), НПФ «Сафмар» и 
НПФ «Доверие» отказались ком-
ментировать ситуацию. В банке 
«Россия» РБК сообщили, что по-
лучили акции «Возрождения» по 
сделке РЕПО с ПСБ. «Акции не яв-
ляются предметом инвестицион-
ного интереса АБ «Россия», — гово-
рится в сообщении банка. — В на-
стоящее время сделка закрыта и АБ 
«Россия» не владеет акциями «Воз-
рождения». Остальные минорита-
рии обоих банков пока не ответили 
на запросы РБК.

Другим фактором, который мог 
обусловить итоги собрания, экспер-
ты называют несогласование сдел-
ки о присоединении «Возрожде-
ния» с регулятором. «Вторым фак-
тором, который мог обусловить от-
каз от сделки, могло быть отсутствие 
предварительного согласования с 
ЦБ, который оценивает достаточ-
ность финансового состояния бан-
ка-присоединителя», — рассуждает 
Игорь Дубов. В Промсвязьбанке во-
просы согласования этого присое-
динения не комментируют. 

Б А Н К И

Промсвязьбанк и «Возрождение» в цифрах

Источники: ЦБ, Московская биржа, Промсвязьбанк, «Возрождение» * Данные на октябрь 2017 года. ** Данные на сентябрь 2017 года.

154
млрд руб.* — капитал Промсвязьбанка, 31,2 млрд руб.* — капитал банка 
«Возрождение»

1,235 
трлн руб. составляли активы Промсвязьбанка, 

238,16 млрд руб. — «Возрождения»

298
точек продаж 
насчитывает сеть 
Промсвязьбанка*, 
118 офисов 
у «Возрождения»**

86 млрд руб. 
была капитализация Промсвязьбанка 
на 27 октября 2017 года, в то же 
время у «Возрождения» — 

14 млрд руб. 

2,5 млн 
розничных клиентов обслуживает 
Промсвязьбанк*, 1,3 млн — 
«Возрождение»*
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Антимонопольная служба просит больше полномочий

Картельная партия ФАС
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Антимонопольная служба под-
готовит масштабный проект 
по расширению своих пол-
номочий в борьбе с антикон-
курентными соглашениями. 
Сейчас государство теряет 
от деятельности картелей 
1,5–2% ВВП ежегодно, оцени-
вают в ведомстве.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разрабатывает мас-
штабные изменения в законода-
тельстве, которые дадут ей больше 
полномочий для расследований. 
Служба опубликовала уведомле-
ние о начале разработки такого 
проекта, который позволит ей 
изымать у компаний документы 
и предметы, брать у ее представи-
телей объяснения, получать мате-
риалы оперативно-разыскной де-
ятельности и охраняемой законом 
тайны.

Представитель ФАС не смог 
уточнить 29 октября, согласова-
ны ли предложения с правитель-
ством и администрацией прези-
дента. Как следует из уведомле-
ния, служба рассчитывает, что из-
менения вступят в силу в марте 
2018 года.

Ущерб в 2% ВВП

При проведении расследований по 
делам о картелях ФАС «сталкивает-
ся с активным противодействием, 
которое заключается в сокрытии и 
уничтожении информации, име-
ющей значение для доказывания 
противоправной деятельности», 
и предотвратить это можно, если 
дать ей право изымать документы 
компаний, подчеркивают в ФАС и 
напоминают, что такие полномо-
чия уже есть у налоговиков и та-
моженников.

За 2016 год антимонопольщики 
возбудили свыше 330 дел, связан-
ных с картелями, следует из уве-
домления ФАС: «Выявлено около 
300 сговоров на торгах. Количество 
картелей увеличилось на 18,4%, 
сговоров на торгах  — на 28,4%. 
На 15% возросло количество дел о 
нарушении ст. 16 закона о защи-
те конкуренции — об антиконку-
рентных соглашениях с участием 
органов власти». Срок жизни кар-
теля увеличился до двух-трех лет, 
и если раньше количество аукцио-
нов, охватываемых деятельностью 
одного картеля, исчислялось еди-
ницами или десятками, то «сейчас 
сговоры распространяются на сот-
ни аукционов», пишет ФАС.

«По оценкам экспертов, ущерб 
от антиконкурентных соглашений 
на товарных рынках и торгах со-
ставляет 1,5–2% ВВП ежегодно; за-
вышение цен в случае картелей на 
торгах достигает 30% (от началь-
ной стоимости предмета торгов), 
завышение цен картелями на то-
варных рынках составляет 18%, 
трансграничными, международ-
ными картелями — 23%», — отме-
чают в ФАС.

Картели часто соответствуют 
признакам организованных пре-
ступных групп, от них пострада-
ли стратегически важные проек-
ты, такие как разработка смет для 
строительства космодрома Вос-
точный, «строительство дорог и 
больниц, добыча водных биоло-
гических ресурсов, поставка ме-
дикаментов и медицинского обо-
рудования, обеспечение населения 
продуктами», указывают в ФАС.

На опасность картелей глава 
службы Игорь Артемьев обращал 
внимание на коллегии ведомства 
в начале этого года: «Мы сталки-
ваемся сегодня со всеобщей кар-
телизацией российской эконо-
мики». Иногда ФАС удается спра-

виться своими силами, но в це-
лом силовики «устранились» от 
борьбы с картелями, говорил он: 
«Мы впервые, наверное, открыто 
и прямо будем говорить, что нуж-
но поменять отношение к это-
му делу со стороны полицейских 
органов». Артемьев подчеркивал, 
что ФАС не будет просить полно-
мочий по оперативно-разыскной 
деятельности. Но сейчас возмож-
ности службы «не отвечают тем 
вызовам экономической безопас-
ности государства, возникновение 
которых обусловлено деятельно-
стью картелей», отмечает ФАС.

Опасения бизнеса

ФАС возбуждает значительно 
больше дел по сравнению с евро-
пейскими и американскими ан-
тимонопольными регуляторами, 
оценивает зампред комитета по 
развитию конкуренции Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр 
Ситников. «Всегда встает вопрос: 
а можно ли, возбуждая тысячи дел 
в год, проводить расследования 
качественно?» — отмечает он. Не-
обходимо определиться, нужно ли 
в России возбуждать тысячи дел 
о картелях, которые сопровожда-
ются также возбуждением уголов-
ных дел, рассуждает он: возможно, 
нужно направить усилия ФАС в 
сторону разъяснительной работы 
и мониторинга нарушений.

Надо понять, какое количество 
картелей ФАС «взяла за руку», а ка-

кое было просто «похоже» на кар-
тель, говорит эксперт. Большая 
часть новых дел коснется не боль-
ших компаний, а среднего бизнеса, 
прогнозирует он. Та же налоговая 
давала разъяснения по критери-
ям недобросовестного поведения, 
прежде чем усиливала давление, 
отмечает Ситников. В России мно-
го управлений ФАС, и нужно убе-
диться, что расширение полномо-
чий по борьбе с картелями не ста-
нет использоваться для «некон-
курентных практик», то есть для 
давления на одну компанию в ин-
тересах другой, добавляет он.

Выглядит странным, что ФАС 
сосредотачивается на борьбе с 
картелями, но «не предпринимает 
заметных усилий» по контролю за 
тарифами естественных монопо-
лий, то есть «реальных монополи-
стов», от действий которых несут  
потери бизнес и бюджет, полагает 
вице-президент «Деловой России» 
Анастасия Алехнович.

Не только ужесточение

Бороться с антиконкурентными 
соглашениями ФАС, в частности, 
предлагает смягчением ответ-
ственности за участие в картелях. 
Те из их участников, что будут 
сотрудничать с ФАС, смогут рас-
считывать на снижение админи-
стративного штрафа или вовсе 
на освобождение от него. Соот-
ветствующие изменения ФАС 
предлагает внести в Кодекс об 

административных нарушениях. 
Такая мера позволит «получить 
информацию об антиконкурент-
ных соглашениях, в том числе об 
их продолжительности, конкрет-
ных проявлениях, включая дока-
зательства, от непосредственных 
участников антиконкурентного 
соглашения», а участники картеля 
смогут выйти из него «с наимень-
шими потерями».

Служба также хочет разработать 
порядок такого смягчения, кото-
рый «дает возможность гаранти-
ровать «место в очереди» на смяг-
чение ответственности за участие 
в картеле». Ведомство планирует 
зафиксировать «обращения, за-
ключение соглашения о сотруд-
ничестве, условия таких соглаше-
ний о сотрудничестве и условия их 
прекращения».

Изменения должны появиться 
и в Уголовном кодексе. ФАС пред-
лагает скорректировать формули-
ровки законодательства о картелях 
в соответствии с законом о конку-
ренции, закрепить в документе 
отдельные составы преступлений 
для картелей на торгах, ввести от-
дельный состав преступлений «для 
лиц, использующих свое положе-
ние в коммерческих и иных орга-
низациях, для участников карте-
лей, причинивших особо крупный 
ущерб или позволивших извлечь 
доход в особо крупном размере». 
В то же время лицо, первым при-
знавшееся в участии в картеле, 
освобождается от уголовной от-
ветственности, согласно предло-
жению ФАС, от него также не бу-
дут требовать возмещения ущерба.

Главное при разработке тако-
го механизма  — убедиться, что 
потенциальные информаторы 
не будут вводить антимонополь-
ную службу в заблуждение в не-
добросовестных целях, отмечает 
Ситников. 

За 2016 год ФАС возбудила свыше 330 дел, 

связанных с картелями: было выявлено около 

300 сговоров на торгах

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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Как добиться успеха при производстве обложек

Из кожи вон
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Антон Шатохин не стал делать 
извечный выбор — карьера 
менеджера или собственный 
бизнес. Он научился совме-
щать обе роли. В 2016 году его 
компания TonyFox, произво-
дящая кожаные аксессуары, 
принесла 1,4 млн руб. прибыли.

Когда 30-летнего Антона Шатохина 
спрашивают, почему он решил про-
изводить кожаные аксессуары, он 
обычно вспоминает историю с па-
спортом. «Я переехал из Мурманска 
в Москву, и в 2012 году мне понадо-
билось поменять загранпаспорт, — 
говорит он. — Но так как прописка 
у меня мурманская, для этого нуж-
но было два раза слетать в родной 
город». Тратить время и  деньги 
на двойной перелет не хотелось, по-
этому он стал искать возможность 
сменить загранпаспорт в Москве. 
Чтобы получить документ, Шато-
хину пришлось обойти несколь-
ко столичных паспортных столов 
и написать жалобу в миграционную 
службу.

Получив, наконец, заветный 
документ, Шатохин решил ку-
пить для  него кожаную обложку. 
Ему нравились яркие графические 
принты, но в магазинах поблизо-
сти, как  назло, были только чер-
ные и серые варианты. Найти ком-
панию, которая сделала бы обложку 
под заказ, тоже не удалось. «К мое-
му удивлению, ни одно производ-
ство не  согласилось сделать мне 
обложку в  единичном экземпля-
ре, — возмущается Шатохин. — Все 
принимали заказы на  огромные 
партии изделий из кожи».

Шатохин пошел на хитрость — 
стал звонить производителям 
и просить сделать одну пробную 
обложку для крупного корпоратив-
ного заказа. Он работал в «Яндек-
се», и связь с известным брендом 
сработала: одна из компаний согла-
силась, и уже через два дня Шато-
хин забрал изделие. «Все мои дру-
зья стали спрашивать, где я купил 
такую крутую обложку, — вспоми-
нает он. — Никто не верил, что она 
стоила всего 240 руб.».

Вечерний 
предприниматель

Антон Шатохин никогда не думал, 
что будет производить кожаные об-
ложки. Еще будучи студентом Мур-
манского государственного техни-
ческого университета, он занимал-
ся разработкой пользовательских 
интерфейсов в дизайн-студии Alpa 
Group. Затем перебрался в Москву 
и  поначалу работал менеджером 
проекта «Яндекс.Погода», а после 
стал развивать проект «Яндекс.Те-
лепрограмма».

Но история с модной обложкой 
не давала покоя — Шатохин стал 
задумываться о своем деле. «Мне 
захотелось понять, что значит вы-
растить свой собственный проект. 
Работая менеджером в «Яндексе», 
прочувствовать это я  не  мог», — 
признается Антон. Тянуть пред-

приниматель не стал: уже в фев-
рале 2014 года он заказал компа-
нии «Лион» 50 обложек с разными 
принтами — лисами, енотами, сова-
ми — и начал договариваться о про-
даже с  «островками» в торговых 
центрах. «Поначалу никто не хотел 
брать мой товар на реализацию, — 
вспоминает Шатохин. — Все поку-
пали обложки с шуточными надпи-
сями «Паспорт москвича» или «Та-
гил!» у российских производителей 
или ввозили псевдогламурные ва-
рианты со стразами из Турции. Они 
откровенно не  понимали, зачем 
им мои обложки с графическими 
принтами». Согласились работать 
с Антоном только «Русские сувени-
ры» в «Охотном ряду».

Первые 50 обложек предприни-
матель заказал вечером после ра-
боты. «Я скидывал производителю 
на почту принты, которые скачи-
вал в интернете, и оформлял за-
казы. А параллельно высчитывал 
на калькуляторе, какие миллионы 
буду зарабатывать, если мои об-
ложки будут продаваться хотя бы 
в сотне магазинов», — вспоминает 
предприниматель. Перед 8 Марта 
«Русские сувениры» взяли на ре-
ализацию 50 обложек, которые 
были проданы в первую же неде-
лю и  принесли около 9 тыс. руб. 
прибыли.

Шатохин с самого начала делал 
ставку на оптовых клиентов. Ле-
том 2015 года он начал предлагать 
сотрудничество различным кан-
целярским и сувенирным ретей-
лерам. Первым откликнулся он-
лайн-магазин Pich Shop, который 
согласился продавать его товар, 

но для начала попросил предоста-
вить фотографии обложек. Профес-
сиональная фотосессия обошлась 
предпринимателю в  30 тыс. руб. 
Однако новых клиентов, помимо 
Pich Shop, не принесла.

Шатохин решил быть настойчи-
вым и стал писать ретейлерам ре-
гулярно: «Хорошо, вы не отвечаете 
на мои письма, тогда, чтобы не по-
вторяться, я  буду рассказывать, 
что происходит в жизни моей ком-
пании». «Я  посылал им фотогра-
фии, писал, что придумал еще один 
дизайн, продал еще 30 обложек», — 

вспоминает предприниматель. Не-
ожиданно такая назойливая стра-
тегия сработала  — откликнулась 
сеть «Республика» из  27 магази-
нов в Москве и Санкт-Петербурге. 
Ассортиментному комитету ма-
газина понравился товар Антона. 
Но для начала работы с крупным 
заказчиком нужно было зареги-
стрировать ООО. Магазину Pich 
Shop Шатохин продавал обложки 
через ИП своего друга. «Я  поня-
тия не  имел, как  регистрировать 
ООО и работать с НДС, — призна-
ется он. — Нашел на форуме како-

го-то бухгалтера. Она помогала мне 
все оформить».

Продажи обложек в «Республи-
ке» начались в декабре 2014 года. 
«С названием я мучился, наверное, 
неделю. Даже немного поругался 
с девушкой из-за этого, — говорит 
предприниматель. — Но зато сфор-
мулировал для себя преимущества 
товара: натуральная итальянская 
кожа, авторский дизайн и  каче-
ственные краски. Я как раз смотрел 
сериал «Клан Сопрано», где глав-
ного героя звали Тони — мое имя 
на итальянский манер. Так роди-

Взгляд со стороны

«Зарекомендовал 
себя как хороший 
поставщик»
Галина Абрамова,
старший менеджер отдела 
закупок сети магазинов 
«Новый книжный»

«За время нашей ра-
боты с Шатохиным он 
зарекомендовал себя 
как хороший поставщик, 
который производит 
качественный товар 
в хорошей упаковке. 
Сейчас мы заказываем 
у него обложки с нашим 
собственным дизай-
ном. В месяц закупаем 
у TonyFox около 1 тыс. 
штук, но планируем вы-
йти на цифру 2–3 тыс. 

Остановились на этой 
компании, потому что ра-
ботали с Шатохиным 
ранее. Нас устраивают 
качество, сроки постав-
ки и цена. Аналогичные 
позиции на рынке стоят 
столько же или дороже».

«С Китаем можно 
конкурировать»
Алена Кузьмина,
генеральный директор 
интернет-магазина
«ОРЗ-Дизайн»

«Мы конкурировали 
с TonyFox несколько лет 
назад, когда кожаные 
обложки были нашим ос-
новным ассортиментом. 
Далее мы начали анали-

зировать рынок, желая 
расширить линейку. 
Пробовали разные ма-
териалы — кожзам, пла-
стик и текстиль. В итоге 
сейчас кожаные обложки 
составляют лишь 15% 
ассортимента, 40% 
приходится на пластик 
и 45% — на текстиль-
ные обложки. Пластик 
пользуется спросом 
у молодежи и тех, 
кто любит и хочет часто 
менять свои аксессуары. 
Пластиковую обложку 
менять не жалко, так 
как она стоит дешевле. 
Текстильные вариан-
ты у нас берет более 
взрослая аудитория — 
от 25 лет, — которая 

меняет обложки не так 
часто. Для них мы отши-
ваем варианты с ней-
тральными рисунками.
Сейчас очень многие за-
возят обложки из Китая. 
С ними можно конкури-
ровать, только произ-
водя маленькие тиражи 
с необычными принтами. 
Никто не будет заказы-
вать из Китая партию 
в 300 штук, потому 
что доставка обойдется 
дорого. В Китае берут 
10-тысячными партиями. 
Но есть, например, сети, 
которым просто не нуж-
но столько. Эту нишу 
и нужно занимать, про-
изводя такие маленькие 
тиражи».
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Оборот TonyFox в прошлом году составил 4,7 млн руб., прибыль — 1,4 млн руб. На фото: основатель компании Антон Шатохин
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лась первая часть названия. А вто-
рая — фокс — как раз отражала наш 
популярный дизайн с лисами».

Логотип для  TonyFox Антону 
бесплатно нарисовал друг, а сайт 
предприниматель сделал сам. Пла-
стиковые коробки для  упаковки 
стал закупать у московской компа-
нии (ее название предприниматель 
не разглашает) по 30 руб. за штуку. 
Коллекция обложек TonyFox состо-
яла из 40 моделей, принты для ко-
торых предприниматель скачал 
в большом разрешении на запад-
ном маркетплейсе. Одна картинка 
стоила в среднем $40.

Одновременно с  выходом 
на «Республику» Шатохин принял 
участие в выставке «Подарки-су-
вениры-аксессуары». Это обо-
шлось ему в 50 тыс. руб. и принес-
ло нескольких региональных опто-
вых клиентов из Санкт-Петербурга, 
Казани, Кирова, Мурманска и дру-
гих городов. Уже к концу 2014 года 
Антон стал отгружать ретейлерам 
по  200–300 обложек ежемесячно. 
Однако, согласно договорам с от-
срочкой платежа, деньги за них он 
получал не сразу. Но предпринима-
тель продолжал работать в «Яндек-
се» и покрывал кассовые разрывы 
за счет зарплаты.

Из-за увеличения объемов про-
изводитель, у  которого Шатохин 
заказывал обложки, стал рабо-
тать с задержками, да и качество 
не всегда было на должном уров-
не. Это обернулось проблемами 
с  ключевым заказчиком. «Я  стал 
привозить товар в  «Республику» 
позже назначенного срока. За это 
они применили ко мне штрафные 
санкции, удержав 150–200 тыс. 
руб.», — рассказывает предприни-
матель. Было понятно, что необхо-
димы собственные производствен-
ные мощности.

Цеховик-затейник

Весной 2015 года Шатохин начал ис-
кать продавцов натуральной кожи 
и специальный принтер для печати 
на коже. Поставщика сырья, кото-
рый работал с  Рязанским и  Ры-
бинским кожевенными заводами, 
он нашел в Москве. С принтером 
все оказалось сложнее. «Тот аппа-
рат, который нужен был нам, сто-
ил как минимум 600 тыс. руб.», — 
рассказывает предприниматель. 
Купить его удалось вдвое дешевле 
по объявлению на Avito. Там же он 
приобрел ручной пресс для кожи 
всего за 40 тыс. руб.

Если искать поставщиков кожи 
и покупать оборудование получа-
лось по вечерам, то искать поме-
щение для цеха нужно было в днев-
ное время. И Антон принял реше-
ние уйти из «Яндекса». По словам 
Аси Мелкумовой, главы PR-груп-
пы «Яндекса», в компании не про-
тив, когда сотрудник параллельно 
ведет свой бизнес, если не возра-
жает его непосредственный руко-
водитель и не возникает конфликт 
интересов.

Бизнес на тот момент приносил 
Шатохину всего 15–20 тыс. руб. 
прибыли ежемесячно, но было по-
нятно, что он будет расти. В мае 
2015 года сразу после увольне-
ния Шатохин нашел помещение 
площадью 30 кв. м у станции ме-
тро «Авиамоторная» — за первый 
и последний месяцы аренды сра-
зу заплатил 20 тыс. руб. Общие ин-
вестиции в запуск составили око-
ло 600 тыс. руб., половину из кото-
рых Антон занял у родственников 
и друзей. С налаживанием произ-
водства ему помогал его друг Сер-
гей Трушин. «Пресс весил 600 кг. 
Мы вместе с Сергеем просто висели 
на нем, чтобы сдавить обложки, — 
смеется Шатохин. — Пробные пар-
тии получились жутко некрасивы-

ми». Оказалась, что пресс создавал 
брак — лохматые края кожи. Прия-
тели продали его и купили новый, 
более качественный, за  150 тыс. 
руб.

Первую пригодную для продажи 
собственную обложку Шатохин сде-
лал только осенью 2015 года. Тог-
да же он нанял швею, которая об-
рабатывала изделия на домашней 
швейной машинке. Затем расши-
рил ассортимент, добавив визитни-
цы и обложки для студенческих би-
летов и автодокументов.

К клиентам TonyFox добавился 
крупнейший онлайн-гипермар-
кет одежды Wildberries. Следом 
за ним пришло несколько запросов 

на покупку товарной франшизы — 
право открыть брендированный 
офлайн-магазин и продавать аксес-
суары TonyFox. Шатохин был только 
за — быстро разработал франчай-
зинговый пакет и начал сотрудни-
чать с клиентами из Владивостока, 
Барнаула, Сочи и Нижнего Новгоро-
да. Но этот эксперимент окончился 
крахом — выручки от продаж обло-
жек из-за небольшого ассортимен-
та не хватало, чтобы покрыть стои-
мость аренды помещений, которая 
стабильно росла.

Весной 2016 года дела Шатохи-
на наконец пошли в гору. Обложки 
TonyFox начали покупать такие ре-
тейлеры, как Podium Market, «Крас-
ный куб», «Читай город», «Сувенир 
Медиа» и др. Кроме того, в  ком-
панию стали поступать запросы 
на изготовление кожаных аксессу-
аров под чужими торговыми мар-
ками. Например, компания основа-
теля «Республики» Вадима Дымо-
ва «Дымов-Арт» выиграла тендер 
Третьяковской галереи на произ-
водство аксессуаров с фрагмента-
ми картин известных художников, 
а в качестве субподрядчика при-
влекла Шатохина. «Самое смешное: 
в  «Республике» висели три вида 
обложек: под  брендом TonyFox 

с нашим собственным дизайном, 
под  брендом «Дымов-Арт» с  ди-
зайном Третьяковки и под брен-
дом «Дымов-Арт» с  дизайном 
«Республики». Все их сделали мы, 
но под чужими марками они стои-
ли на 15–20% дороже», — рассказы-
вает предприниматель.

Большинству ретейлеров товар 
до  сих пор поставляется на  реа-
лизацию. Это чревато кассовыми 
разрывами, так что  приходится 
внимательно следить за платежа-
ми. «Например, как только Podium 
Market перестал нам платить, я сра-
зу подал заявление на расторжение 
договора. Благодаря этому суммар-
ная задолженность Podium Market 

перед TonyFox составила всего 10–
15 тыс. руб.», — вспоминает Шато-
хин. Судиться из-за такой суммы 
смысла нет.

Назад в офис

К  осени 2016-го Шатохин начал 
работать с кожевенными заводами 
напрямую, нанял еще двух сотруд-
ников и почти перестал посещать 
производство. «Команда прекрасно 
справлялась без меня, — призна-
ется предприниматель. — Я ходил 
читать книги в парк, работал с но-
утбуком. Наверное, это идеальная 
картина мира, но мне было скучно, 
не  хватало общения». К тому  же 
для  наращивания объема про-
даж нужно было покупать новый 
принтер, который стоил около 
500–600 тыс. руб. Бизнес не при-
носил таких денег.

Так что, когда осенью прошло-
го года Шатохину поступило пред-
ложение от Сбербанка, он решил 
вернуться на  наемную работу. 
Производством управляет удален-
но: для учета входящих заказов ис-
пользует систему ведения проектов 
Trello, для продаж внедряет систе-
му AmoCRM. «Сейчас мы постави-
ли телефонию с записью разговора 
и учетом статистики звонков и про-
даж, — объясняет Шатохин. — Все 
идет хорошо, но после моего ухода 
в Сбербанк продажи растут не так 
быстро, как  тогда, когда я  фулл-
тайм занимался компанией».

В 2016 году оборот TonyFox со-
ставил 4,7 млн руб., прибыль  — 
1,4 млн руб. Благодаря новому 
источнику дохода в 2017 году Ша-
тохину удалось обновить оборудо-
вание цеха — купить новый прин-
тер и  промышленную швейную 
машинку. Предприниматель стал 
работать с корпоративными кли-
ентами и начал производить ко-
жаные аксессуары для ВТБ и Райф-
файзенбанка, Heinz, а также для ре-
гиональных футбольных и хоккей-
ных клубов.

Рыночная ситуация с  момен-
та запуска бизнеса изменилась — 
у TonyFox появились конкуренты. 
Основными предприниматель счи-
тает «Махаон», «Модапринт», «Еше-
мода», MityaVeselkov и  «ОРЗ-Ди-
зайн». Помимо обложек они произ-
водят и другие кожаные аксессуары.

Работать с крупными оптови-
ками приходится с минимальной 
маржой — партии 500–1000 штук 
TonyFox продает по 221 руб. за шту-
ку при производственной себесто-

имости 170–190 руб. В рознице об-
ложки продаются по  цене около 
500 руб., так что сейчас Антон Ша-
тохин активно развивает рознич-
ные продажи — сделал новый сайт 
и занялся его раскруткой. По рас-
четам предпринимателя, с разви-
тием этого направления оборот 
TonyFox в  2018 году увеличится 
до 18 млн руб.

При этом в роли наемного ме-
неджера Шатохин тоже преуспел — 
начинал менеджером digital-под-
разделения банка, а недавно стал 
руководителем направления бюд-
жетных платежей. 

*

*

Экономика 
производства 
кожаных аксессуаров 
TonyFox
(сентябрь 2017 года), 
тыс. руб.

Доходы 900
Производство 
под сторонним брендом 500

Корпоративные заказы 150

Оптовые покупки товара 
под брендом TonyFox 220

Розничные покупки товара 
под брендом TonyFox 30

Расходы 810
Материалы (кожа, краски, 
нитки и пр.) 450

Зарплата сотрудникам 150

Аренда, вывоз отходов 
с производства 
и коммунальные платежи  30

Накладные расходы  20

Ремонт принтера и станка 
для спуска края кожи 60

Налоги 100

Чистая прибыль 90
Источник: данные компании

Работать с крупными оптовиками приходится 

с минимальной маржой — партии 

500–1000 штук TonyFox продает по 221 руб. за штуку 

при производственной себестоимости 170–190 руб. 

В рознице обложки продаются по цене 

около 500 руб.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16      Д Е Н Ь Г И       ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

Как отказаться от дополнительной страховки

В нагрузку к кредиту
ДАРИЯ ЛЕХНИЦКАЯ

Навязанная страховка по 
потребительским кредитам 
делает общее обслуживание 
кредита дороже, а отказаться 
от нее сложно. РБК разбирал-
ся, можно ли избавиться от не-
нужной и дорогой страховки.

Отсутствие полисов страхования 
здоровья, жизни или рисков поте-
ри работы не должно препятство-
вать получению потребительского 
кредита — согласно закону «О за-
щите прав потребителей» нельзя 
обусловливать приобретение од-
ной услуги покупкой другой. Тем 
не менее заемщики регулярно об-
ращаются с жалобами на «навязы-
вание» страховки при обращении 
за кредитом.

По итогам третьего квартала 
2017 года 25% жалоб в сфере потре-
бительского кредитования, посту-
пающих в Службу по защите прав 
потребителей финансовых услуг 
Банка России, связано с навязы-
ванием дополнительных услуг при 
заключении договора, следует из 
материалов регулятора. По оцен-
ке главы проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Виктора Климова, с 
проблемой навязывания страхо-
вок сталкивается каждый второй 
заемщик. Финпотребсоюз полу-
чает сотни подобных жалоб в год, 
говорит председатель совета орга-
низации Игорь Костиков. Финан-
совый омбудсмен при Ассоциации 
российских банков Павел Медве-
дев отмечает, что обращений при-
ходит больше, чем он успевает рас-
смотреть.

Из-за оформления страховки 
расходы на обслуживание кредита 
часто существенно увеличиваются, 
отмечает председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. Например, как ука-
зано в одной из жалоб в Финпо-
требсоюз, к кредиту в 160 тыс. руб. 
добавилась еще страховка пример-
но на 50 тыс. руб. Таким образом, 
по кредиту пришлось платить на 
30% больше.

«Банки пользуются тем, что за-
емщику необходим кредит, и велик 
соблазн вынудить его приобрести 
дополнительные опции, в данном 
случае страховку»,  — объясняет 
Виктор Климов. Эксперт отмеча-
ет, что страхование жизни — очень 
рентабельный для страховщиков 
продукт, но сам по себе он плохо 
продается. «Поэтому банки, поль-
зуясь своим положением, распро-
страняют этот вид страховки, по-
лучая комиссию за его продажу в 
несколько десятков процентов от 
суммы, уплачиваемой за страхов-
ку», — говорит он.

РБК разбирался, что в связи с 
этим могут предпринять заем-
щики.

Как навязывают

Так как банки по закону не могут 
делать наличие страховки обя-
зательным условием получения 

кредита, основным способом ее 
навязывания является убежде-
ние клиента, что без нее не 
обойтись. В частности, менеджер 
банка может со ссылкой на свой 
опыт работы предупредить, что 
без согласия на страховку сте-
пень одобрения кредита низка. 
Прямого принуждения не звучит, 
но заемщик делает вывод, что 
лучше согласиться, объясняют 
эксперты.

«Если начинать говорить о сво-
их правах и выразить твердое на-
мерение отказаться от страховки, 
то в банке, скорее всего, скажут, что 
подумают, а потом откажут в вы-
даче», — говорит Климов. Причем 
банк делает это без разъяснений 
причин, на что имеет право. По-
этому документов, подтверждаю-
щих ущемление прав, у заемщиков 
нет, отмечает он.

Банки заявляют, что навязы-
ванием кредитных продуктов не 
занимаются. На запрос РБК из 
топ-15 банков по объему портфе-
ля кредитов физическим лицам 
о том, что наличие страховки не 
влияет на решение о выдаче кре-
дита, заверили в Сбербанке, груп-
пе ВТБ, Почта Банке, Альфа-банке, 
Росбанке, Россельхозбанке, банке 
«Русский стандарт» (остальные не 
ответили на запрос).

Однако на форумах потребите-
лей банковских услуг встречаются 
жалобы и на эти кредитные орга-
низации. В пресс-службе ВТБ объ-
яснили, что это разовые случаи и 
связаны они с некомпетентностью 
отдельных специалистов. В то же 
время Павел Медведев отмечает, 
что банки ставят менеджерам за-
дачи по продаже определенного 
количества финансовых продук-
тов, от этого зависит премия к зар-
плате, поэтому сотрудники банков 
стараются убедить клиента в необ-
ходимости этих услуг.

При этом если у заемщика уже 
есть нужная страховка (напри-
мер, клиент сам ранее застрахо-
вал жизнь и здоровье), воспользо-
ваться ею для убеждения банка вы-
дать кредит можно далеко не всег-
да. Во-первых, страховка должна 
покрывать полный срок выплат 
по кредиту, во-вторых, страховые 
компании, с которыми заключен 
договор, должны быть аккреди-
тованы банком, подчеркивают 
специалисты кредитных организа-
ций. «Процесс аккредитации под-
разумевает проверку страховой 
компании на финансовую надеж-
ность и возможность выполнять 
свои обязательства перед клиен-
тами», — объясняет руководитель 
департамента розничных продук-

тов банка «Уралсиб» Ирина Бара-
нова. Так как критерии у каждого 
банка свои, то количество страхо-
вых компаний на выбор в банках 
разное. «По факту банки старают-
ся в первую очередь навязать стра-
ховку тех компаний, которые вхо-
дят в тот же холдинг», — говорит 
Климов.

Как избавиться

Если страховка при получении 
кредита навязана, самый эффек-
тивный способ избавиться от 
нее — воспользоваться так назы-
ваемым периодом охлаждения, 
который Банк России ввел с лета 
2016 года. При отказе от страховки 
в этот период страховая компания 
будет обязана вернуть заплачен-
ные за полис деньги в полном 
объеме, если договор страхова-
ния не успел вступить в силу. Если 
же договор начал действовать, то 
страховщик будет вправе удер-
жать при возврате средств часть 
премии, пропорциональную ко-
личеству дней, прошедших с нача-
ла действия договора. С 1 января 
2018  года «период охлаждения» 
будет увеличен с пяти рабочих до 
14 календарных дней.

По оценке Климова, этой воз-
можностью уже воспользовались 
от 5 до 10% заемщиков за время 
существования программы. За 
это время у Сбербанка было 4% 
отказников от страховки, у бан-
ка «Русский стандарт»  — 5%, у 
Альфа-банка — 7%, у Почта Бан-
ка — 10%, сообщили в кредитных 
организациях. Остальные опро-
шенные банки не назвали точную 
долю, отметив, что это незначи-
тельный процент от всего коли-
чества заемщиков.

Эксперты советуют по возмож-
ности сразу же воспользоваться 
данным механизмом. Чем рань-
ше подать заявление, тем боль-
ше средств удастся вернуть, по-
скольку объем возвращаемой 
страховой премии пропорциона-

лен неиспользованному периоду 
страхования, отмечает Игорь Ко-
стиков.

С заявлением об отказе от стра-
ховки необходимо обращаться в 
страховую компанию, а не в вы-
давший кредит банк, который яв-
ляется только страховым агентом, 
предупреждает Павел Медведев. 
Некоторые банки передают заяв-
ления страховщикам, если они яв-
ляются аффилированными лица-
ми, но никакой гарантии нет, до-
бавляет эксперт.

При этом рассчитывать на то, 
что «период охлаждения» решает 
проблему с отказом от страховки 
при кредитовании, пока можно не 
всегда. Банки переориентируются 
с индивидуальных договоров стра-
хования на коллективные, а они не 
подпадают под условия «периода 
охлаждения», говорит Виктор Кли-
мов. Сейчас, по его оценке, соот-
ношение индивидуального стра-
хования к коллективному в пользу 
последнего.

В будущем эта проблема может 
быть решена — Банк России пред-
лагает распространить «период ох-
лаждения» и на коллективные до-
говоры. Пока же эксперты совету-
ют уточнять предлагаемую форму 
страхования и по возможности вы-
брать индивидуальное страхова-
ние, от которого проще отказаться.

Если же «период охлаждения» 
пропущен, возможность отка-
за от страховки будет полностью 
зависеть от того, что прописано 
в договоре страхования, отмеча-
ют специалисты Финпотребсою-
за. Если в условиях прекращения 
договора по инициативе страхова-
теля часть страховой премии под-
лежит возврату, то ее должны вер-
нуть после подачи заявления об от-
казе от договора. Если этот вопрос 
в договоре не урегулирован, день-
ги не вернут.

Причем если в договоре были 
прописаны условия его растор-
жения, то заемщик может пре-
тендовать лишь на возвращение 
страховой премии — банковская 
комиссия, полученная за прода-
жу страховки, остается у кредит-
ной организации. «При коллектив-
ном страховании страховая пре-
мия может составлять лишь 20% 
от внесенных средств. При инди-
видуальном страховании, наобо-
рот, страховая премия больше, чем 
банковская комиссия, и составляет 
80%», — говорит Виктор Климов.

Также следует иметь в виду, 
что средства за страховку вряд ли 
удастся вернуть при досрочном 
погашении кредита, если в дого-
воре не были прописаны соответ-
ствующие условия. «Страхуют ведь 
здоровье или жизнь, риск потери 
работы, а не риск не выплатить 
кредит. А риск заболеть, погиб-
нуть или другое никуда не пропа-
дает», — отмечает  Павел Медведев. 
«Судебная практика, связанная с 
доказыванием связи между дого-
вором страхования жизни и кре-
дитным договором сложилась не 
в пользу потребителей», — говорит 
Игорь Костиков. 
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Договоры страхования

Индивидуальный договор страхования заключается между 
физическим лицом (страхователь) и юридическим (страховая 
компания). Выгодоприобретателем здесь является страхователь: 
в случае наступления страхового случая он получает страховую 
выплату. Ее размер рассчитывается исходя из индивидуальных 
особенностей клиента (возраст, работа, страховая история 
и другое).
Коллективный договор страхования при розничном кредито-
вании заключается между юридическими лицами — банком 
и страховой компанией. В данном случае выгодоприобретателем 
является банк, страхуя свои риски, если заемщик не сможет 
выполнять обязанности перед банком. Заемщику же предлагают 
присоединиться к такой программе.


